

## 第四十回国会 衆議院

商

工委員会

議

録 第二十四号

昭和三十七年三月二十九日(木曜日)

午前十時二十二分開議

出席委員

委員長

早稲田柳右四郎君

理事岡本

茂君 理事中村

理事長谷川

四郎君

理事事務

連合

正吾君

理事田中

武夫君

理事板川

忠久君

理事新八

幸男君

理事首藤

三郎君

理事中川

俊思君

理事原田

竜君

理事岡田

利春君

理事小林

ちづ君

理事北山

愛郎君

理事中村

重光君

理事久保田

清二君

理事多賀谷

眞松君

理事山口

シヅエ君

出席政府委員

(鉱山局長) 伊藤

新井

出席委員外の出席者

(日本鉄鋼連盟) 原田

千速君

出席委員

(日本石油精製) 中村

葦澤

出席委員

(日本石油精製) 伊藤

誠光君

出席委員

(日本石油精製) 伊藤

浩君

## 本日の会議に付した案件

(石油業法案(内閣提出一二二号))

○早稲田委員長 これより会議を開き

ます。

内閣提出の石油業法案を議題とし、

審査を進めます。

本日は、本案の審査のため参考人と

してお手元に配付してあります名簿の

通り九人の方々が出席されることに相

なっております。すでに石油連盟副会

長の南部政二君、石油業法案専務理事の

佐久洋君の三君がお見えになつております。

参考人として意見を

申し述べます機会をお与えいただきま

したことを厚く御礼を申し上げます。

れます。

この際参考の方々に一言ございさ

つを申し上げます。

本日は、まことに御多忙中のところ、委員会の要求に応じて御出席を賜

わり、ありがとうございました。

申すまでもなく、本案はエネルギー

資源の最も重要な石油について新たに基

本的な法律を定めようとするものであ

りまして、来たる十月に行なわれます

予定の貿易の自由化を控え、業界は

もとより国民全部が深い関心を寄せて

いる重要な法案であります。参考人各

位におかれましては、それのお立

場から忌憚のない御意見をお聞かせい

ただきたいと存じます。ただ本日は九

人の方々をお呼びいたしておりますの

で、名簿にあります九人の方々を三人

ずつ三つのグループに分かれていただき、一グループにつきおおむね一時間

ずつ陳述を願い、質疑を行なう予定に

なつております。まことに恐縮でござ

いますが、さような関係でお一人十分

程度の御意見をまずお聞かせをいただ

き、引き続いて質疑を行なう予定に

なつております。まことに恐縮でござ

ります。

○早稲田委員長 これより会議を開き

ます。

内閣提出の石油業法案を議題とし、

審査を進めます。

本日は、本案の審査のため参考人と

してお手元に配付してあります名簿の

通り九人の方々が出席されることに相

なっております。すでに石油連盟副会

長の南部政二君、石油業法案専務理事の

佐久洋君の三君がお見えになつております。

参考人として意見を

申し述べます機会をお与えいただきま

したことを厚く御礼を申し上げます。

今年の秋から自由化されます石油

の問題につきましては、その影響がさ

つを申し上げます。

わめて深刻広範なものがあらうか考え

られるのでありますが、これに関し

て申しますが、これに付けて御存じ

ます。

この際参考の方々に一言ございさ

つを申し上げます。

本日は、まことに御多忙中のところ、委員会の要求に応じて御出席を賜

わり、ありがとうございました。

申すまでもなく、本案はエネルギー

資源の最も重要な石油について新たに基

本的な法律を定めようとするものであ

りまして、来たる十月に行なわれます

予定の貿易の自由化を控え、業界は

もとより国民全部が深い関心を寄せて

いる重要な法案であります。参考人各

位におかれましては、それのお立

場から忌憚のない御意見をお聞かせい

ただきたいと存じます。ただ本日は九

人の方々をお呼びいたしておりますの

で、名簿にあります九人の方々を三人

ずつ三つのグループに分かれていただき、一グループにつきおおむね一時間

ずつ陳述を願い、質疑を行なう予定に

なつております。まことに恐縮でござ

ります。

○早稲田委員長 これより会議を開き

ます。

内閣提出の石油業法案を議題とし、

審査を進めます。

本日は、本案の審査のため参考人と

してお手元に配付してあります名簿の

通り九人の方々が出席されることに相

なっております。すでに石油連盟副会

長の南部政二君、石油業法案専務理事の

佐久洋君の三君がお見えになつております。

参考人として意見を

申し述べます機会をお与えいただきま

したことを厚く御礼を申し上げます。

て議論のいたされましたように、需給

調整、設備の制限等を加えた五年程度

の时限立法で処置していただき、自由

化に伴います混乱をその暫定法によつ

て処置し、日進月歩の技術革新に伴う

エネルギー源の変化に対処して、その

ときの状況によってさらに石炭、電

力、原子力等を総合した立場において

エネルギー源の変化に対処して、その

ときの状況によっては、業界内におきましてもまちまち

の意見に相なつておるのであります。

とにかく石油業界はまことに悪い業界

では、業界内におきましてもまちまち

の意見に相なつておるのであります。

まだいう世評を耳にいたすのであります。

ですが、これは昭和九年以来石油業法の

施行があり、かつ配給並びに価格統制

が実施せられ、昭和二十七年に至るま

でそれが継続し、かつその後は外貨割

当制という一本の柱によって秩序を維

持せられて参りました関係上、石油業

に関する政府の影響力はまことに大き

いものがあつたわけでありまして、こ

れにたよるくせがついたと申しますよ

うか、それぞれの意見がありまして、こ

んななか一致した見解が出ておらない

のであります。ある者は、自由化があ

りたまして、ほんとうに自由化すべき

であつて、何らの法的規制を必要とし

ない、自由に放任しておけば落ちつく

のであります。ある者は、自由化があ

りたまして、かくかく

しろという命令その他がないと、かよ

うに考えていいのではないかと思うの

であります。従いまして、この法律全

率直に申し上げれば、きめ手がないわ

けであります。従いまして、かくかく

しろという命令その他がないと、かよ

うに考えていいのではないかと思うの

全体の立場から大きなレールを敷く。という程度に政府の指導行政を行なつたとき、個々の企業の自主的活動を阻害しないように運用していただければいいのではないか、かように希望いたしておるわけであります。

具体的な例を申し上げます。ならば、たとえばアラビア石油の産油について、政府が、法の第三条に基づいて、重要な石油供給に関する事項として、何百万トンはアラビア石油を使うのだということを通産大臣がおきめになつたときに仮定いたしましても、業界においてそれをそのまま受け入れ得る数量とちょうどマッチするかどうかというような問題があるわけであります。あるいは政府の定められました石油の供給計画に対しまして、各石油会社が法律第十条の規定に基づきまして、石油製品の生産計画を政府に届け出る、その届け出た数量は、現在の状況からしますと、各会社とも自己のシェアを、自分の業界における占拠率を1%でも多くしたいといふことでござりますので、あるいは届け出した石油製品の生産計画が政府のきめた供給計画を上回るという可能性は十分にあると思うであります。

石油会社というふうに世間一般には見られておりますが、しかしながら、申し上げるまでもなく、外国はどうかといえども、これは採掘から精製、輸送、販売、一貫したところの総合的な仕事をしておるのが外国の石油会社の状態でござります。わが国がこういう特殊な事情であることは、戦後の占領地下において太平洋岸の製油所を再開するにあたって、資本技術、原油の供給の面で外国石油会社と提携するよう指導されたことに由来するのではないかと思われます。その効果はりっぱな効果を上げて、設備においても自由世界においては米国に次ぐ第二位と言われておりますし、また多量の精製油が出ておるわけでござりますので、その効果はりっぱな上がっておりますが、同時に、外油系のいわゆるひもつきといふ点もこれに伴つた次第でございました。

会社と石油資源開発会社の二社によつて、つかわれましたる技術陣を負負いをして、昭和十三年にアラビア海のまん中に、わが国として初めての海外石油権を手に入れまして、アラビア石油が生まれ、さらに翌年インドネシアとの経済協力の第一歩といつたとして、東南アジア経済開発の第一着手として、北スマトラの石油開発に協力するため、北スマトラ石油開発協力会社が生まれたのでござります。この四社は内外の石油資源を自分たちの手で掘つて、これをわが国に安定した供給をなし、また貴重な外貨の節約に資するという共通の重大な使命を達成するため、昨年の暮れに連盟を結成したような次第でございます。

そこで、ちょっとここで石油鉱業連盟四社の事業が一体現在どうあるか、いうことを簡単に申し上げますが、が国の原油の生産量は、戦前の一番盛んなときでも五十万トンをこしておません。石油のわが国の歴史といいたしましては、わざかばかり手で掘つたというときは別といたしまして、まず本格的に始めたのが、明治の初めから九十年間に百万トン級の油田といふものはわざかに六ヵ所しか発見しておりません。八橋を第一に、黒川、東山、西山、新津、院内等の六ヵ所でございます。いわば十五年間に百万トン級の油田を一つしか発見しておりません。ところが最近五六年において石油資源開発会社並びに帝国石油会社の探鉱努力並びに従業員の情熱によりまして、最近の技術を駆使いたしまして、巨的な油田をすでに四ヵ所発見しております。秋田県の申川、あるいは新潟県の見付、頸城並びに大陸などを開発いたしました。

しまして、土崎沖に大油田を見発見しております。このような油田を四ヵ所で発見いたしまして、生産量も急激に昇しております。国内石油天然ガスの開発の本格化が、初めて前途に光明を見たようと思われます。またアラバマの利権地では、開発着手以来三年間で埋蔵量は約八億トン。今年は六百五十万トンの予定でございますが、来年度から年間一千万トンの、世界有数の大油田となるという成果をおさめたりますし、さらにまた北スマトラの油田におきましても、わが国の技術確立をしまして、そうして現在までに三本の井戸を掘り、そのうち二本が成功いたしておりますし、あとは本年四十六本を掘る予定でございます。

しかばば、今自由化を前にして国内の石油事情はどうかというと、私は自由化の場合には相当の混乱に陥るおそれがあるのじやなからうかと思っております。われわれ四社の石油採掘事業は最近このように相当の目ざましい成績を上げておりますし、わが国の必見なる石油の相当部分の安定供給源として自主的に円貨で入手するという国家的念願の実現を目前にして進んでおるのでございます。しかし、当面する重大問題をここに皆さん方に申し上げたいと思うのは、すなわちわれわれ四社はみずから製油所を持っておりません。またみずから販売機構も一つもございません。従つて、全部これは石油精製会社の方にお願いしておるような次第でございます。

つきましては、ここにわれわれの出している石油の引き取りについて一言申し上げたいと思いますが、まず国策

原油は高いから引き取らないのじや  
かるうかということがござりますが、  
まさにその通り、ちよと異様に聞  
えるかもしませんが、私は国産原  
油は高いからお引き取りにならぬとい  
ふのはその通りだと思ひます。しかし  
がら、高いというのは、海外から輸  
する石油に比べて高いのであります。  
ですから、それにさや寄せしろといふ  
声は、これは商業ベースを基礎として  
おられるところの石油精製業者としま  
は当然のことだと私は思います。そ  
だ、われわれは、日本の国産石油が高  
いということについては、世界的に見  
て、それじやはたして高いのかといふ  
と、絶対そうではございません。米国の  
石油が一キロリットル当たり山元一千  
りが六千五百円前後であります。また  
英國におましても、西独においても、  
フランスにおいても——フランスはナ  
千六百円くらいであります。英國、西  
独はみな一万二千円くらいに当つて  
おります。しかしわが国の国産石油  
はどうかといふと、昭和三十三年、三十  
四年までは九千五百五十円でござ  
ましたが、わずか二年の間に数回の値上  
げを要求されまして、現在では六千六  
百五十円——去年の十月から八百五  
円下げられて六千六百五十円になつて  
おりますが、さらにこれを二千円下ぼ  
るようとにいうことを精製業の方か  
ら言われております、四千五百円ぐ  
らいの手取りになるということは、事  
はわれわれとしては耐え切れない状態  
でありまして、これでは国産石油が成  
り立つことはきわめて困難であると私  
は断言せざるを得ないと思ひます。こ  
れは結局外油輸入が安いからでありま  
して、外油は次長諸君のきまつては

大体六千三百円くらいで輸入されておりましようが、日本は五千円くらいで輸入されておる、こういう状態がこういう結果になつたわけであります。またアラビア、北スマトラの原油は、価格の面では同じ地方から輸入されれる原油とほぼ同様でありますけれども、これから生産が本格化しようといやさきに、わが国の精製会社と外国の石油会社との特殊な関係から、全額引き取るということはきわめて困難であります。ですから、生産が本格化しようと、御努力は下さるでありますけれども、そりいら特殊事情からこれを十分に引き取ることは困難だと思われます。また、電力及び鉄鋼等のユーリーザの方からも、できるだけ引き取るようになって下さっておりますけれども、これも全額引き取ることについては非常に困難であります。三十七年度の原油輸入予想は四千万キロリットルの中で、その六〇%ほどは外資系の会社に対して、その親会社が一手に供給しておる油でございます。なおその上に二〇%程度は最近急増した外国石油会社からの莫大な借金の見返りとして長期購入を約束した油であります。これららの合計は八〇%前後でございましょうが、従つてフリー・ハンドの油というものは、わずかに二〇%前後だと思われます。石油精製各社は、上述の輸入面では、先般佐藤大臣もおつしやつたし、また今、南部副会長からもお話をありました通り、原油の輸入についても、シニアの分野におきましても、また販売の分野におきましても、相当激甚なる競争が行なわれておる状態であります。

石油業法をわれわれはどう考えるかという点をここで申し上げたいと思います。このようすに石油業界においては、各種の問題が山積しておるという一言で尽きると思いますし、かつまた日本の石油産業の重大な転換期に今はあると想います。今日この自由化を目前にして、自由化に何らの規制なく入った場合には、相当の混乱が予想されることでございますので、自由化延期論などが飛び出すのも、また無理からぬ点があつたと思ひます。あるいは世間では自由化しても自主調整すればいいじやないかという説がござります。これは私は願わしいことだと思います。しかし、現実にはたしてこの激烈な競争下に自主調整に一任してそれで安心ができましようか。これは私はきわめて困難だらうと思います。ゆえに、自由化を前にして、国全体の利益という大局的見地から、石油事業全体の秩序を維持することができるよう、この際石油業法の制定を政府が考えられましたことは、私は当然であるし、またぜひ必要であるということをここに申し上げたいと思います。なお、石油業法に対するわれわれの希望を二、三申し上げます。

以上申し上げました見地に立ちまして、現在提案されております石油業法については、われわれの立場から申しますと、第一に、生産、輸入、供給等の国の計画を規定しております第三条の引き取りが安定して行なわれますようにしていただきたいと願うわけあります。これらの油の引き取りは、業

法がなくとも行政指導たてで事をうながす、という説もございましたけれども、私はこれは從來の実例から見ましても、とうて容易でないことであると思ひます。

またこの業法は暫定立法でよいとの意見も聞いておるのであります。が、業界の秩序が自主的に維持されるようになつたときには、再検討するという規定があるでございまして、無条件に恒久化するというおそれはないと思ひます。このままで私はよいと思ひます。

さらにこの業法は官僚統制の始まりであつて、他の産業にまで悪影響を及ぼしはしないかという声もあるやうに聞いておりますけれども、歐米各国で、も、石油の輸入につきましては相当の規制をしております。われわれとしても今提案されておる石油業法は、本質的に統制法とは異なると考えます。なおその運用にあたつては、もちろん官僚独善というような事柄については、これは政府当局もそういうことはせぬということを確言しておられるのでありますから、われわれはそれを信頼してよいと思ひます。これらを総合いたしまして、石油業法は、自由化突入を前にして、その混乱を防ぎ、職後初めてわが国石油業の、統制でなくして、調整基準として、ぜひ私は成立を望むものであります。

なお、最後に一言だけ加えさせていただきますが、われわれ国産原油並びに準国産原油系のものといたしましては、二つの点にしづってお願ひ申し上げたいと思ひます。

第一は、国産原油の保護育成と、第二は、その原油の確実な引き取り体制

は十分であるとは絶対に申せません。昨年六月五日及び十月三十日のこの地方さん方の商工委員会において、石油王然ガス資源の開発促進について、国際的視野に立たれて、わが國エネルギーの将来を憂えてなされましたる石油業及び天然ガスについての指導的なりければ御決議というものがございまが、われわれ國産原油のものといたしまして、これによつて一般の認識が非常に高まり、かつ再認識をしてもらつたという点について、われわれ一同から各界先生方に對して感謝しております。その御趣旨に沿いましてわれわれも日夜努力してきましたが、ついでは、この業法の成立後、引き続き国産原油の保護育成と特殊法人の原油買取販売機関の設立の二点をぜひともお願い申し上げたいと思つております。

は、先に述べましたような精製業界の特殊な状況のために、私企業間の話合いだけでは、十分な引き取りがむずかしいと思います。

以上のごとき諸問題を円滑に解決するためには、国策的な特殊法人の原油買取販売機関を設立していただく以外はないのではないかと思います。このような機関ができました場合には、国产原油の保護育成策もこの機関を通じて行なうことができますし、また国として必要とされる原油の備蓄の問題も、この機関を利用されれば妥当ではないかと思われます。

われわれは昨年十二月、通産大臣に対して、また諸先生あてに業法の制定してこの買取機関の設立のぜひ必要であるという意見書を提出いたしましたが、ただいま提案されておりまする石油業法が、この国会で成立することを心から念願いたしておりますが、それ同時に国产原油の保護育成と買取機関の設置につきましては、一に皆さん十分の何分の御高配、御高専のほどをお願い申し上げまして、私の意見を終わります。ありがとうございました。

○早稻田委員長　ありがとうございます。

した。  
引き続きまして、日本石炭協会専務理事、佐久洋君にお願いいたします。

○佐久参考人　ただいま御紹介をいたしました日本石炭協会の佐久でございます。本日特に石炭業界の意見を申し述べる機会を与えられましたことに対し、心から御礼を申し上げます。

先ほど来石油業界の方々から本日の議題であります油業法についていろいろ

じエネルギー供給者の立場から、石炭産業がどういう状態にあるのか、またエネルギー全体の中で石炭のあり方どうあるべきであるかといったよう点について、冒頭に若干申し述べたと存じます。

まず、総合エネルギー政策に盛り込んでいただきたい石炭の基本的な考え方を、業界としては次の通り考えております。エネルギー総需要が急激に増加しつつある中におきまして、エネルギー使用について消費者の自由選択ということを原則することは当然であります。しかし、国内資源の運用、エネルギーの安定的な供給及び社会的側面等を考慮した場合、この本原則は国民経済的な一定の制約を設けざるを得ない面が生ずることになります。これを石炭について申しますと、たといい石炭価格がある程度割り高にしても、約束された炭鉱工三百円引き下げという一定の条件が満たされる限り、一定量の需要は需要者の協力と政府の指示、指導によりまして当然確保されるべきものと考えます。そもそも石炭と重油との価格差が大きいために一定量の需要確保が脅かされるような場合には、国家はその価格差を埋めるなり、あるいは需要を直接確保するなりの方法によりまして、石炭の安定を期すべきものと思うのです。これが国民经济的視野に立て考えられる石炭の地位であり、総合エネルギー政策を確立する際に盛り込まれるべき石炭の基本的なあり方であります。これが考え方の大要は、今日消費者の側においてもほぼ了承されておりと確信しておるのであります。幸にして、この考え方の大要は、今日消費

りまして、石炭と油との自由な価格競争は一応回避されております。

かかる現状でありますので、今回当委員会に付託されております石油業法案が石炭対策のためでないことは提案理由を見ても明らかでありますし、また各条文を見てもその点ははつきりしていると思います。本法案が提出された理由は、もっぱら石油業界の秩序化にあると思います。石油の需要は今後急激に増加することは明白であります。それがある整然たる秩序を保ちながら生産の増加を実施できれば、何ら問題は起こりません。しかし、現実はそういうことが期待できない状態と聞いております。もしそうだとすれば、斜陽産業と普通呼ばれております石炭鉱業に秩序を与えるために、石炭鉱業合理化臨時措置法があることくらいます。立場は石炭と反対にますます日の当たる石油産業ではあります。やはり秩序を保持するための法律があつても不思議ではないと考えられます。

もちろん自由主義経済の原則からすれば、企業を規制する法律がなくて済むのが一番いいと思います。しかし、それは産業自体が種々の問題をすべて自分で解決できるということを前提とした場合に限られる。しかるに現在の石油業界には、提案理由にもあります。が、自主的に解決できそうもない困難な問題をかかえているということでもあります。たとえば石油設備の拡張競争、石油製品の過当な販売競争、特殊原油の引き取り等がそれであると聞いております。設備が大いに拡張され、生産量が増して、その結果販売競争が激化して、価格が大いに下がるということは、石油消費者にとっては喜ばしい

いことかもしれません。しかし、そ

の喜びは長く続けるものとは思えません。そういう状態を続けておれば、いつの日か石油産業が混乱に陥って、かえって産業全体のバランスをくずすことがあります。

そこで、その内容であります。以上述べました事情から見て妥当のものと見えます。すなわち石油精製事業及び設備についての許可制、石油輸入業者と販売業者の届出制生産計画、輸入計画の届出制等は、秩序保持のために

当然必要であり、標準価格も価格が不

常に高騰したりあるいは下落した場合に公表するというのでありますから、その点もかなり控え目な行き方と思われます。

○早稻田委員長 ありがとうございます。

○早稻田委員長 以上で三人の方々の御意見の陳述は終わりました。

○早稻田委員長 質疑の通告がありますので、順序これを許します。板川正吾君。

○板川委員 まず第一に南部さんにお伺いいたしますが、石油連盟として、これを限時法にしてほしい、こういう建前を今なおとつておるのであります。この法律によって精製設備の許可制をとつた場合、許可をもらつてから、大体物色しておるかしないけれども、土地を見つけて、そして新しい精製工場を作る、こういう期間はまあ二年ないし三年くらい要するんじやなあと思われます。石油産業は石炭鉱業ときわめて密接友好的な関係にありますので、一日も早く石油業界が安定して、この法律の必要がなくなることを期待するものであります。

なお、アラビア石油、北スマトラ石油等を含む広い意味の国産原油の扱いについては、本法案には条文の形ではうたつておりますが、貴重な国内資源としてこれを扱うべきものと思いま

す。その開発に要する資金面の助成、原油の円滑な処理等に行政上特別な配慮を払うべきものと思われます。そういうことが国内資源の活用ということだけではなく、同時に技術人の養成、保持という点からも必要であると考えられます。

以上をもちまして私の陳述を終わります。どうもありがとうございました。(拍手)

○早稻田委員長 どうございま

すか。

す。

第一点は、時限法でいいじゃないか  
という御説明はいいんだが、しかし、  
工場建設その他を考えると、二年ない  
し三年は少なくともかかる、五年とい  
うようなことは事実この法規を作るな  
という意味に通ずるではないかという  
御質問でござります。

第二点は、価格を政府が公示せられたる場合に、拡大再生産ができるようなるべきをきめていただきたい、こういうふじで、これは一応守る、守らないことだが、そちらの方の業者の側に責任があるので、そういうことを言うのは自由にならぬか、こういうことと了承いたしました。

先ほど陳述の際に申し上げましたように、石油連盟自体の意見は、あるものは全く自由にしてほしい、あるものはもっと強い統制色を置いてもらいたい、大勢としては五年程度の年限立法、こういうことでございますが、五年と申しますと、おおむね新しい工場計画は御指摘のように二、三年は少ないとともかかると思われますが、そこで二、三年という限界は五年ぐらいのところがどうかという意見が多い、そういうことで御了承願いたい、かように思います。

それから標準の価格を公示せられる場合でございますが、これは非常に時間が下がったので表示をせられる場合と、高くなつたので表示をせられる場合と、こういうふうに両方予想せらるるわけであります。その表示価格をせられる場合、できれば業界といいたしましては政府の表示価格に従うようになっていきたい。そういたしますとたとえば石油審議会で消費者の意見が

非常に強い場合には、安くきめられる  
おそれもある。そういう際にでき得れ  
ばとことんまでの値段ではなく、一割  
なり一割二分なりの石油会社が担当で  
きるような程度の価格をその際は御考  
慮願いたい。おおむね運用等について  
愚見を申し述べましたごとく、すでに  
かくあるべし、时限法であるべしとい  
うのはもう論議し尽くされておりま  
す。今後は法の运用に弹力的な运用を  
願いたい、かよううに考えておる次第で  
ござります。御了承願いたいと思いま  
す。

う現状でもありますので、日本でも  
つそういうふうにしてもらいたい、こ  
れはまたそういうふうに運んでいただ  
けるものだらうと私は思います。しか  
しながら、なおそれでもいかなる事情  
がまた起るかもしれないの、われ  
われは安定した供給、安定した引き取  
り、安定した価格、このいつも言うて  
おる三安主義でもって、ぜひ一つ買取  
機関を作つてもらって、その機関を通して  
そういう調整をはかる一助にして  
もらいたいと思つております。買取機  
関については、まだ具体的にどういう  
ふうな内容にするかということについ  
ては——われわれはそういう希望を大  
臣並びに参衆両院の各位に対しても要  
望書として御参考に出しております  
が、そういう意味において買取機関は  
ぜひ一つ作つていただき、今あなた  
のお話の点を調整したいと考えております。

それからもう一つ、総合エネルギー政策の問題ですが、これは新聞にいろいろなことを書いてあるようではありますけれども、石炭業界自体で総合エネルギー政策が完成されたという状態にはなっておりません。関係のエネルギー、つまり電力とか石油の関係者と寄り寄り相談をして、何か三業界まとまつた考え方方が出ればということで検討をいたしております。

○板川委員 時間がございませんからこれでやめますが、石油連盟の南部さんにお伺いいたしますが、従来のアラビア石油の引き取りは自由化になつたら一つごめんをこうむる、こういうことが新聞等でしばしば報道されております。なぜ自由化になるとごめんをこうむるかというと、アラビア石油も民間会社じやないか、わしの会社はアメリカと資本提携をしておりますから、従つて、資本提携の際の契約によつて、外貨割当制度で政府から押しつけられた場合はやむを得ないが、自由化になつた場合にはよその会社の油を買うこととはできないということがしばしば報道されておる。事実それが実際じやないかなとわれわれは思つておるので、現在我でもそいつた考え方には変わらないかどうか、今までいけばアラビア石油の配給は十月以降はごめんこうむる、こういう態勢でおるのかどうか、これを一つお伺いいたしたいのです。

それから佐久さんにお伺いしますが、一体石炭産業として最低これ以下じゃ困る、これじや致命的に打撃を受けてやうから、これ以下じゃ困るといふ最低の線というものは、どの辺を考えておられますか。これが実は聞き

ふえて参りますと、その場合に、特に北海道とか九州とかの産炭地に大きな製油所ができる可能性もあるでしょ。北海道の石炭の場合には比較的能率がいいということで、競争力も強いようでありますと、たとえば九州地方は、石炭業界に与える影響というのも重要じゃないかと思うのです。九州石油ができるとかいうことも聞いておるのですが、こういう点について石炭業界としてどういうよろんな考え方を持つておるか、この点を一つお伺いします。

○南部参考人 アラビア石油の引き取りは、今日に至るまで、あるいはことしの六月までは順調に各社ともそれぞれ引き取っております。自由化になつた場合にどうか、こういう御質問でございますが、業界全体のムードといたしましては、できる限り引き取らねばならぬという考え方を持っておるわけでありますと、今御指摘のように、アラビア石油もやはりライバート・カンパニーと申しますが、私設の普通の株式会社ではないか、ですから外国会社と差別をする理由は別に何もないじやないか。アラビア石油をなるべく使おうということについては、十分善意ある考慮を払う、基本的にそういう考え方方は今日に至つてもある、かようになりますが、これが七月は三十万、八月は四十万、九月は五十万、十月以降八

十万というようなことに相なつて参りますと、年間いわゆる一千万キロリットルベースになります。その場合に最大限どの程度引き取り得るかという問題がおのずから出てくる、かように考えております。業界全体として最大限どれだけ引き取れるかという線は、まだ出ておりません。品質上の問題もございまでの、この点については目下検討中であります。しかし、できるだけ引き取ろうというムードにはなつておるのですが、御指摘のような点はなきにしもあらず、今後問題の起ります。

○佐久参考人 石炭生産量の最低量と

いうものは、絶対的な單一的なものは

ないと思います。ただ与えられたいろ

いろな条件によって最低線というもの

がおそらくきまつてくるだらうと思

います。現在の状況で価格条件、あるい

は一番大きく支配されるのは炭鉱の整

理によって生ずるいろいろの社会問

題、こういうものをどこまで処理でき

るかということによって、最低線とい

うものはおのずから変わらうかと思

いりますが、私どもは現在の五千五百万ト

ンというものが最低線といふように一

応考えております。

それから産炭地の製油所の問題であ

りますが、これは確かに九州でも現に

その計画があるやう聞いております。

また、北海道でもそういう計画をして

おるというふうなうわさも聞きますけ

れども、産炭地において油の消費がど

んどんふえていくということは、九州

と北海道が産地でありますから、それ

だけ打撃が非常に大きいわけでありま

すが、今石炭計画がしておる価格条件

ますと、年間いわゆる一千万キロリットルベースになります。その場合に最大限どの程度引き取り得るかという問題がおのずから出てくる、かのように考えております。業界全体として最大限どれだけ引き取れるかという線は、まだ出ておりません。品質上の問題もございまでの、この点については目下検討中であります。しかし、できるだけ引き取ろうというムードにはなつておるのですが、御指摘のような点はなきにしもあらず、今後問題の起ります。

○齊藤(憲)委員

石油界のエキスペー

トがおいでになりましたから、参考の

ために一つ簡単にお伺いをいたしてお

け引き取らうというふうに考えておりま

す。

○早稻田委員長 齊藤憲三君。

承りましたお三方は、相異なつた立場

においていろいろ御意見の御開陳をさ

きたいと思います。ただいま御陳述を

おるのであります。南部参考人の結

論は、統制をやる意味における法律で

ない限り、時限法程度ならばやむを得

ないというようなお考えのように承つ

たのであります。また三村参考人の御

開陳は、大いにやつてもらわなければ

いかぬ、これでも弱い、特に国内石油

資源の保護育成及び民族石油資源の保護

対しては大いに行政指導を強化してい

く、あるいは将来においては買取機関

の強力な設備等をやつて、あくまで

資源の保護育成及び民族石油資源の保護

育成をやってもらいたい。また佐久参

考人の御意見は、石炭というものを総

合エネルギーの立場において将来立ち

行くようやつてもらいたい。そういう

意味においては石油業法は当然あつ

てしかるべきだ、こういう御意見によ

うに承つたのでございますが、これは

おのれの立場において当然の御意見

だと思います。ただ、立法措置として

おのれの立場において当然の御意見

だと思います。ただ、立法措置として

おのれの立場において当然の御意見

だと思います。

南部参考人にお伺いいたしたいので

ありますけれども、このいわゆるざる

うのでありますから、法律といつしま

しては、きわめてむずかしい作業であ

ると思うのであります。通産当局もす

べて、これが國際環境

の変化に伴つて、二十五年に許可せら

れ、その当時の状況から見ますと、原

油の長期安定確保ということが今日の

状況と全く異なつた面があつたわけで

ございます。長期安定したる原油の確

保をまず第一に經營者としては考えな

りますか。それともやはりこういう行政

指導を加味したところのよりどころが

あれば、石油業界としては、自主的に

大きいに日本の産業及び将来の繁栄とい

ば最も望ましい形であるということ

は、私も自由主義経済の今日において肯定するのであります。ただし貿易の

自由化に対処いたしまして、昭和三十

六年度四千万キロリットル、あるいは

十年後には一億にも達せんとする膨大なエネルギー源、しかもその九〇〇数が

輸入に待たなければならないというよ

うな状態において、政府といつしましては、何らかの処置を講じなければならぬという立場において、この石油

業法を立案したんだということはお認め願えると思うのですが、通産

当局も、絶対官僚統制をやらない、こういうことを言明しておりますので、私たちもそれを信じておるわけあります。

同時に、この法律は、御承知の通り、罰則規定がきわめてルーズでありまして、これ犯しても別段大した

罰則があるというわけではありません

しましたが、今齊藤先生、上げた

りまして、これを犯しても別段大した

罰則があるというわけではありません

しましたが、今は微力でございまして、自

主的な秩序確立に自信があれば、この法律はおそらく役所でもお考えになら

なかつたことを、かよう考えておるの

で、その点まことに遺憾にたえないの

御質問にお答え申し上げます。この法

律は、はなはだ微力でございまして、自

主的な秩序確立に自信があれば、この法律はおぞらく役所でもお考えになら

なかつたことを、かよう考えておるの

で、その点まことに遺憾にたえないの</

れば、業界の一一番きらいな統制に移行していく、そこに私は業界の自主的な態度を強く希望するのであります。一つ石油連盟の重鎮におられる南部参考人におかれましては、十分その点を留意して今後善処されんことを私からもお願いしたいと思ひますけれども、とにかくこの石油のエネルギーの価値というものは、日本においてはもうすでにオールマイティであります。そこで一つ参考のために伺つておきたいのは、これはとにかく売れるときにはどんどん売るが、しかし、一朝事あるときには、これほどまで手上げ本の産業というものはそれでお手上げであります。へかて外油が安く入ってきて、日本の産業を育成しつつあるといつても、いつか支障がきて油が入らなくなつてしまふと、日本の産業はお手上げになるということは、ナショナル・セキュリティといふ立場から見ますと、一まつの不安がどうしても残るわけであります。そこで私の考え方といたしましては、そのランニング・オイルは別といたしまして、今日の事態において何らかの善後措置を講じ得る期間、二月ないし三月というものは、いかなる支障がきても、日本の産業エネルギーとして石油は事欠かないといふ勢態に持つていくことが、國家の施策として、また業界の一つの責任と言つては語弊がありますけれども、日本に対する務めとして、ここに備蓄というものをやる必要があるのでないか。ただ売れるからどんどん売つていくのだ、それで工合が悪がつたらさつととめるのだ、とめられた日本というものは一体どうなるかといふと、みんな産業が麻痺してしまうとい

うようなことは、ほんとうの日本の堅固なエネルギー対策というものの確立はないということになるのです。こういう点に対しても、大きな備蓄政策といふものをやらなければならぬのじやないかというふうに考えるのです。ですが、この点に関しては、南部参考人はどうお考えになりますか。

○南部参考人 石油の供給を安定せしめるために備蓄が必要と思うかどうかという御質問と思うのであります。現在のところ、製品としておおむね一ヶ月分、原油といたしましてランニング・ストック約一ヶ月分程度のものは、これは通常の經營において保有いたしまするわけでありまして、このほかに有事の際の備蓄ということに相なりますと、戦前行なわれました石油業法は、各石油会社が、その精製工場において精製する原油の六ヶ月分の貯油の義務を課しておつたのであります。その貯油の義務に対しては、その貯油施設の建設費、償却並びに原油貯蔵に対する経費負担というような点は、國家が補助をして行なわせておつたわけでござります。当時の状況と今日の状況と異なりまして、今日におきましては、おおむね一ヶ月分と申しましても、四百万キロリットル近いわりであります。これを貯蔵するということになりますと、大体四百万キロといたしますと、五万トンのタンクの八〇%を働かすといったしまして百基必要とするというようなことになりまして、最近の消防法の規定によりますと、防火堤その他敷地面積の規制等ありまして五万トンのタンクですと、一基についておおむね五千坪ないし六千坪の敷地を必要とする。そこへ一基建てるという

ようなことでござりますので、相当膨大なる敷地と膨大なる建設費を必要とする。百万キロといったしましておおむね三百億近い経費を必要とするのではなかろうか、かようと思うのであります。しかしながらこの件に関しましては、ヨーロッパ諸国においても、最近バイオラインが相当発達しておるヨーロッパにおきましても、多少の備蓄を必要とするではないかという論議が目下戦わされておるやに聞いておるわけであります。この備蓄問題につきましては、私どもいたしましては、現在のようなボタン戦争の状態に相なつておるときに、そう手間ひまの要るような輸送せられる状態はもうない。なおその他に供給支障を生ずるおそれありということになりますと、これはもう自由主義国家群に日本がおります限り、自由主義国家相互の国家間の信頼の問題でありますので、ちょっととその辺のところは——たとえばスエズ運河の問題が起きましたときに、やはり自由主義国家群はベネズエラの増産を行なつて、中東の原油がヨーロッパに供給できない場合は、ベネズエラから供給するという非常態勢を英米はとつておるわけでございまして、当時日本としても万一千のことを予想して、英米に對してはおそらく政府は、万一千の場合には配分計画の中へ日本も忘れないで入れるということを話されたことと、私當時のことを想起しておるわけでございます。そのことで一つ、あるいは備蓄を必要とするといたしましても、せいぜい百万トンとか二百万トンとかいいうようなところではなかろうか。敷地の問題その他からいたしましても、わざめて困難な問題だと思うのであります。

○早稻田委員長 「田中(武)委員、議事進行」と呼ぶ。早稲田委員長 ちよとお待ち下さい。委員諸君にお願いをいたしますが、時間に制約がございますので、一問一答形式でなく、質疑事項をまとめて発言下さるよう御協力をお願いいたしたいと思います。

○田中(武)委員 私の言わんとするのはそれだったのです。それに参考の方から意見を聞くのが目的なんで、こちらが演説をぶつけではない。従つて、まとめて参考人の方に聞きたいことを言つてしまつて、そして参考意見を聞く、「一発主義でいいでもらいたい。」そうでなかつたら、こんな一問一答の形式でやつておつたら、今晩夜中までかかります。参考人の方にも御迷惑をかけますし、二時から本会議ですから、そのようにお願ひしたいと思います。

○早稻田委員長 簡単に願います。

○齋藤(高)委員 それではまとめて一つ御質問申し上げます。

ただいまの備蓄の問題は御意見として承つておきます。

もう一つ南部参考人にお伺いいたしたいのは、外油の引取契約であります。これは外資導入によつて製油会社を作りますというと、その裏には外油の引取契約がある。これを、今後製油工場を拡張していくために外資導入してきたときに、この引取契約といふものの往来通りやらないで、今後広がっていくところの取引の二〇%、三〇%というもののだけを外油に割り当て、あとはフリーな契約に持つていくということです。

それから、次に三村参考人にお伺いいたしますが、なるほど国内石油資源の保護育成というものは、われわれも年來の念願としてやつてきたわけあります。ですが、今日のようすに貿易自由化が行なわれて、そうして外油がどんどん入ってくる。国内の石油というものは、あるわけなんですが、この際今までのペーセンテージにしてわずか一%か二%、悪い言葉で言うと、あつてもなくともいいじやないかという議論さえ社に切り変えていく。そうして財政投融資でなくて、政府出資によってあらゆる有望地点にボーリングをやって、そして出てきたならば全部これを埋蔵せしめておいて、いわゆる国内におけるところの石油の埋蔵量を的確に調査をしていくという業態に変えていつて、そうして一朝何か支障があつた場合に一挙にして採油の方向に変えていくということが、私は将来日本の国内の石油資源というものを有効適切に使う方法としては、一つの方法ではないかと考えておりますが、それに対して一体どういうふうにお考えになつておりますか。もちろんこの問題と並行いたしまして、天然ガスの埋蔵調査ということも、申し上げるまでもなく同列であります。

合工ネルギーの立場においては、石炭というものは依然として大きなウェートを持つておると思うのであります。そこで、これは一つのお考えを伺うのをござりますが、この石炭対策に関する抜本的な方法といたしましては、今五千五百万トンの量と千二百円のコスト・ダウンというものが考えられ、そして石炭の合理化が行なわれておる。もちろんこの五千五百万トンの量と千二百円のコスト・ダウンということは、これはきまつたことでござりますからやる。石炭の合理化もやる。しかし二百億トンの石炭というものは、まだ探鉱すべきところのものがたくさんあると私は思うのであります。そこで石油資源開発会社と同じよう、探鉱を国家の力でやるような特殊会社を作つて、新しりつばな近代的な炭鉱として育成のできるような山をどんどん見つけ、そしてこの作業には合理化によつて余ったところの労力を使つていく、そしていつか石油というものが支障を来たしたときに、また新しい石炭の消費の道が見つかつたときに、これを開発していくということが、私は石炭を抜本的に将来性を持たせる一つの考え方じゃないか、さよう思つておるのであります。これらに対して簡単でよろしくございますから、御所見を承りたいと思います。

じの通り、日本は九八%、九九%まで  
外国から輸入いたさなければならぬ  
ものでございますが、その原油購入契  
約の一条項として金銭の長期貸借が  
伴つておるということでございます。  
これは私契約上の問題でございますの  
で、私企業としては全体の利害判断に  
立つてやることであります。これを  
何パーセントにということは、經營者  
としては総合判断の上から考へるより  
いたし方がない。ただ國としてこれに  
対してどう考へるかということは、お  
のずから別問題である。かように私は  
考へておる次第でございます。

○三村参考人　ただいま齋藤先生か  
ら、調査探鉱の方に改組したらどうか  
ということでおざいます。これはそぞ  
いう議論もあるし、またわれわれも考  
えました。大体石油資源開発会社がで  
きたときに調査探鉱を主にするものだ  
と思っておりまするし、私たちも現在  
でも調査探鉱を中心にして、そうして國  
内の隠れたところの地下資源を開発す  
るということが主であると思っており  
ます。しかしながら探鉱公社みたいな  
ものになつてしまつて、掘つたものは  
そのまま閉めておくのだ、ガスも閉め  
ておくのだということを考えた場合  
に、一番問題は、全國にわたつて調査  
探鉱をやるということが大事であると  
思うのです。ところが全國にわたつて  
調査探鉱をするといえ、鉱業権の問  
題がはたしてどうであるか、これは大  
へんなことだらうと思います。今でも  
調査探鉱をしようと思つていくと、す  
ぐにそこになわ張りを張つてしまつて  
鉱業権を設定してしまう。まだわれわ  
れがやらぬうちから鉱業権を設定する  
から、われわれは極秘のうちに地震探

鉱なり基礎調査なりをやつしていくといふことになつておりますが、こういうことについて鉱業権を全部買い取つてしまつとかということでもなれば、これは大へん莫大な金がかかるのではなく、かうらかと思つておりますが、その資金源はどうするか。現在でも調査探鉱費は微々たるものであります。われわれはこの第二次五ヵ年計画で百十九億円の調査探鉱費を要望しております。第二次計画として通産省でお作りになりました省議決定でもそうなつておりますが、しかしながら第一年度においてわざかに政府出資は四億円にすぎません。来年度はどうであろうか、おそらくその前後でございましよう。そうすると百十億ぐらいの金というのものは、われわれ会社でみずから作らなくてはならない。それは何かというと、要するに売った金でやれということである。こういうふうな状態になつておる現状から見て、調査探鉱費として政府が全國にわたつての鉱区を自由に掘つてよろしい、自由に調べてよろしい、そうして、できたらば、そこに鉱床があるならばそれを掘つてよろしいということにするならば、これは資金面が大へんなことだらうと思ひますが、その点がどうだらうか。私よくわかりませんが、齋藤先生は最もお詳しいと思ひますので、その辺はかえつてお伺いしたいと思うくらいでござります。

おかしなものでして、やはりそういうふうなことがありますから、発見したならばそれを自分が売るのだところに情熱もわいてくるのではないかと思うので、そういう人間の機微な心持もありますし、ですからその辺のところは理屈ばかりでもいきかねるところではあります。しかし、あくまで調査探鉱に主力を置くという点はきわめて御同感でございます。しかしながら、それを実行する上においては非常な困難があるだらうと思いますので、われわれは抜本的なことはむしろほんとに方法ができてから考えていいのではなくらうかと思つております。従つて私は、その買取機関のようなものをまず第一に考えていただきたいということをつけ加えてお願いを申し上げる次第でございます。

ことは、これは私がドイツに参りましたときに、ドイツは全部国内の石油資源を探鉱して、みんな伏せてある。そして大体全国の調査が終わつたときには、計画生産をやつておる。ありますから、もちろん掘つてたくさん出できて時価で十分間に合うものは自由に売つてもいい、間に合わないやつをわざわざ損して売ることも私はいかがかと思う。そこで私が申し上げたのは、核燃料物質の探鉱臨時措置法があるよう、石油埋蔵調査臨時措置法というようなものを作つて、鉱区の所有者が何人かわからず、国家の力で埋蔵量の調査をしていく。そうすると、日本の地下に埋蔵しておるところの石油が全部わかるから、計画生産ができるんじゃないのか、そういう意味におけるところの考え方は、将来の国内の石油を保存する意味においてどんなものであろうかといふ御質問を申し上げたわけであります。

こういうことがその土台であつたよう  
であります。そこで、現在の石油業界  
のあり方、すなわち国際資本にあまり  
にもたより過ぎておる、日本が自由に  
選択し得るのは、大体一五ないし二  
〇%くらいである、あとは全部外国の  
シェアがついておる、こういう状態の  
現在の石油業界のあり方にについてどう  
考えておるかという点が一点。  
もう一点は、先ほど板川君も問題に  
いたしましたが、十五条、これは標準価  
格の問題であります。これは、あなた  
は暴騰したり下落したりと言つております  
が、法律の解釈は若干違います。そ  
れはそれといたしまして、この法律がも  
しできたとして、販売価格の標準額が  
指示せられた場合は、どういうようによ  
り業界としてやつていかれようとしてお  
るか、それをお伺いいたしたい。とい  
うのは、著しく「下落するおそれがあ  
る場合」ということにつかかるわけです  
が、これは不況カルテルの問題と関連  
をしますのでお伺いをしておきたいと  
思うわけであります。

の範囲がきまつておる。従つて、第七条の業務の範囲をどう解釈するかといふことになるのだが、これは製油を含まない、こういうことで、できない、あるいはまたアラビア石油はサウジアラビアとの利権協定の五条、この一貫操業という問題からこれは持たない方がいいのだ、こういいうような考え方の上に立つておられるのか、それとも、この四社の中では将来製油所を作らうというお考えがあるのかどうか、それを伺いたいです。

佐久さんに対しましては、あなたがおつしやったように、この法律は石油だけを考え、石炭対策というものを考えずによつておる、そういうことは事実でござります。しかし、政府は三条項において、他のエネルギー源とあわせて供給計画を立てることによつて石炭を考えるのだ、こういつておりますが、これは考えられていないことは、あなたのおつしやる通りであります。そこで現在本院におきましても、当面の問題として石炭対策特別委員会を設けて石炭の問題をやつておるのであります。しかし、石炭は石炭だけで解決するものでないと思います。従いまして、総合エネルギー政策、この上に立つて業法をながめたところの意見を聞きたい、このように思うわけであります。

○南部参考人 田中先生の御質問はフリー・ハンドが全原油の輸入総数の二〇%程度くらいしかないではないか、それに対してお前はどう考えるか、こういうことを了承いたします。フリー・ハンドは今日のとき買手市場に相なつております状況下においては、なべくフリー・ハンドの方が望まし

い。ただし原油の供給の長期安定という観点からいたしますならば、コンペティティブ・プライスで、競争価格であるならば、私はあえて非難するにあらない。特に先刻申し上げましたように、建設資金の関係もございまするので、建設資金を得るがためにローンをする、ローンの一条項として原油を買うということで、その価格が不当である場合は、これは私はいかぬと思うのであります。まあ通常の商業ベースの価格であるならば、これもまたいたし方がないが、しかし、買手市場であります今日、なるべくフリー・ハンドが多いことが望ましい、かように考えております。

油所を持つこと、ということはございません。またあくまで調査探鉱に主力を置いて、そうして国内の地下資源の開発ということがありますので、わが社としては皆様方なり政府なりがまた法律審議をお出しになつて改正されるとなれば別ですけれども、われわれの方としては今そういう考えはありませんです。それからまた同時に先ほど申し上げました通り、自由世界において第二位の製油施設を持つていていう日本でありますので、二重投資にならぬようになりますが、ただお安い金を使わぬようにするあまりよけいな金を使わぬようにするのがほんとうじやないかと思つておりますので、二重投資にならぬようになりますが、増産するに従つてやむを得ぬことはありますけれども、ナショナル化されることは今のところそういうことは考えておりません。アラビア石炭としましては、これは私もよく知りませんけれども、製油所を持ちたいという気持を聞いております。大阪と静岡に製油所を持ちたい。しかしそれを今まで別会社にすることをふうに聞いております。

その法律ができる効果、この点はやはり石炭の立場から見て相当私は重大だと思います。従いまして、年々の石油の精製計画とか、あるいは輸入計画というものがどういうふうに定められるかということは国内の石炭の消費がどこまで確保されるかということと大きな関係がありますので、そういう石油計画をきめる際には、やはり総合エネルギーの見地に立って既定の石炭が侵害されないような、数量的に侵害されないような計画を立てていただきたい、こういうふうに思います。

それから同時に価格の問題も、石炭の場合には消費者が今千二百円下げるということで一応大口の消費者は了承いただいておりますけれども、石油がむちやくちやに下がるということになりますと、その一応の了承さえ私はくずれるおそれなきにしもあらず、こういうふうに思いますので、価格もある合理的なところで石油価格がきまつていくということが望ましい、こういうよう考へております。

○早稻田委員長 久保田農君。

○久保田(農)委員 時間がありませんから、四点だけをお伺いいたしたいと思います。

南部さんに第一にお伺いいたしたいのは、国民全体の経済の観点から見て、各産業ともに原材料を入れると同時に、やはりその製品なりなんなりの輸出といふものを考えて、産業ごとの輸出入のバランスを確保するという観点がなければ、これから日本の経済、特に外貨が非常に窮屈になつた際では、私は非常に困難だと思うであります。もちろん原油というものはほのかの原材料とは性格が違いますから、

すぐそのままというわけには参らぬと思います。そういう観点から見て、自由化にせよ、この法律ができる場合にいたしましても、私は、業界としては、その観点からの発言はほとんど今日のところは考慮がないように思いますが、少なくとも外貨の節約なり、あるいはエネルギー、特に原油の輸入に見合つた——これは輸出を直接であれ、あるいは二次製品であれ、三次製品であれ、あるいはそれをエネルギー源としたものの製品であれ、何かの点を考えていくことが、国民全体の経済の点からいって、一番基本の考え方の土台にならなければならぬ、私はこう思うのであります。この点についてはどう考えられるかということが一点。それから第二点は、日本の石油資本として考えた場合には、この程度の、この法案に考えて規制されておる程度の運用といふものは、日本の石油産業それ自体から見てもぜひ必要だ、自主性を確保する上に必要だ、この程度の規制がなければ日本自身の石油資本の自主性といふものが遠からずほどんど外国資本に全部やられてしまう。もう大体外国の一〇〇%の会社はもちろんでありますか、ファイフティ・ファイフティの会社にしてもそうであります。そうでない会社にしましても、ローンがどんどん来る。それからひもつきが出てくる。それからどんどん施設をしていかなければならぬ。その施設の金はほとんど外国資本によらざるを得ない、しかもその裏にはひもつきが来る、こういう場合に、日本の石油資本家としては、どういう心がまるで政府と一緒にになってやるか、もちろん必要な官僚的規制はいけません。いけない

が、少なくともその点については国家の意思と結びついて、私は米英系を中心とする外国の石油カルテルを防衛していくことの基本的観点がないことは、この運用も私はうまくいかないと思う。要するに外国資本の各社の重油が、そういうのは失礼ですが、外国資本のエージェントみたいな格好でものを考える、ものを言うようになったら、こういう法律があつたって、これはうまくいかないと思います。この点はどういうふうにお考えになりますか、この点が二点。

第三点は、これは過渡的な問題でもあり、長期的な問題でもあります。それが、アラビア石油なり、あるいはスマトラ石油なり、こういうふうなものが現在のところでは製油の施設がないわけであります。販売の施設もシステムもないわけであります。国内原油につきましては、コストが合わぬという問題もありましょうが、これらのアラビア石油なりなんなりといわゆる石油業界各社が引き受けない、つまり製精を引受けない、引き取らないという基本の原因はどこにあるか。設備がもう受け付けるだけの能力がなくなつておる、あるいは比較的高いから引き取れないのか、あるいはバックになつておる外資本のいわゆる競争上からそ Rodgers なるのか、ここらの点の御事情はどうなのかなという点、そうしてそれをどう改良したら、あるいは国の方なり、各社の努力によって改善したならば、スムーズにこれは引き取れるかという点についてのお考えがありましたら、それをお漏らしをいただきたい。

それから三村さんに伺いたいとしたいのは、国内原油については、これは

さつきもお話をありましたように、非常にコストが高いから、国家の特別の援助がなければだめだということになりました。しかし、これの原油の引き取りの国策会社みたいなものを作り、国内のものはごくわずかであります、あるいはアラビア石油なりスマトラ石油なり、連油なり、こういうものを引き取る会社ができた場合に、その運用をどういうふうにやるか、もっと具体的に言えば、割高なものについての損失というものを国家の負担で、国家機関で調整するということが根本のねらいなのか、あるいはどうなのか。業界のねらうところは、どこがこの買取機関に対するねらいなのか。これは国内原油についてかりに買取機関ができるも、特殊な処置を講じなければ、これはすぐにはアラビア石油なりあるいはスマトラ石油と同じ立場で買取機関に對して関係をすることはできない、こう思います。この点は別といたしまして、国家的な買取機関ができた場合に、それは何をねらいにしてそういうことをするのか。価格面での調整を期待しておるのか、あるいは価格面の調整は、一般的の市況において、あるいはこれも非常に弱いようですが、公示價格なり何なりによつてやりながら、そこで出てくる生産会社のマイナスを國家的な責任においてカバーをしていくという立場でいくのか、どつちかということをお伺いいたしたい、こう思ひます。

石油製品、これは宿命でございまして、日本の国内産品の全所要量に占めるパーセンテージが非常に低い、資源が貧困である、これも宿命的で、ほとんど輸入しなければならぬ。その輸入したものを製品にして輸出したらどうかということで、これは私どもで得る限り輸出に努めております。これは輸出も、卑近な例をとりますと、外国船舶が日本の港湾において燃料を補給する、これなども輸出の一つの形態でございます。なお在日米軍その他の用に供するものを輸出いたしますとか、あるいはアメリカの石油製品の消費構成と申しますか、ガソリンが非常に多くて重油の場合は非常に少ないのでございますが、日本と逆なもので、さら、なるべく北スマトラ等で取りました軽いような部分をアメリカへ売るというようなこと、これについては、それぞれ各社の間で努力をいたしております。ただ、悲しいかな、これまで製油所がありません。たとえばフィリピンでありますとか、あるいはマレーでありますとか、その近所隣りへ目下どんどん石油施設を建設せられつつある状況でありますので、石油製品の第三国への輸出はきわめて困難と申し上げるよりいたし方がない、かように考えております。

されは数量的にも大した問題もない、といま  
せんし、私どもも出資者として考えな  
ければなりません。

アラビア石油でございますが、これは先ほど御指摘になりましたように、ひもつきその他があるのでないか、この点も確かにあります。されば、もう一点お考え願いたいのは、これは相當に硫黄分が多いのでございます。大体一七、八%ガソリンを取りますと、残りは全部重油に相なります。その重油の硫黄分の含有率は相当高いので、これは発電用には、現在の規格ではお使い願えない何かほかのものと調合して、そして規格品を作らなければならぬという技術上の問題が伴つてゐるわけでござります。従つて、一面からはフリー・ハンドがないということと一面からは品質上の問題がある。従つて、出るだけすべて取れといふことになりますと、一千万トンでどんどん、消費にかまわず、出たものを全部引き取れということになりますと、そこであるいは何百万トン引き取り得るか、その辺がまだ業界全体としての趨勢がまとまっておりませんが、先刻申し上げましたように、できるだけ引き取ろうというムードができてゐるわけでございます。今まで大体百五、六十万キロを、無難に、トラブルなく引き取つてゐる現状でござります。ただ月間五十万キロ、七十万キロという数字になりますと、相当の数量でございますので、多少その辺に引き取り得る限度が出てくるであらう、かように考へておられるわけでござります。御了承願いたいと思います。

買取機関の運用のことなどござりますが、第一の問題は引き取りの問題であります。これは北スマトラは今のように量が少ないし、国内においてこれを大体引き取ってもらえると思います。アラビア石油でございますが、実はあいう大量のもの、こしは六百五十万トン、来年は一千万トンというのは、先ほど私が申し上げましたように、容易ではないだろう。そこでアラビア石油も一つの商業会社である。従つて、外資系から申しますと、同じベースに立つて競争の相手方であるとしませんが、引き取りについては、いう点から、完全引き取りについては、難色があるということございます。完全引き取りというと語弊があるかもしない緩和されて、英米系の外油会社もまたやむを得ず引き取るであろう、こういう話でござりますので、ワン・クッシュョンを置くという意味において、買取会社を作った方がいいといふ点をわれわれ考えましたし、また石油連盟の方においても、そういうものについてはあるて強硬な反対はなし、むしろある程度御賛成であるように思いました。そういう点から買取機関を作つて、一応そこに引き取るというふうにして、それから売るということにいたい、そして全量引き取るということにしたいと思っております。しかし、私は前もって申し上げたいと思いますが、この買取機関については、まだそなはだ不十分でございまして、内容については十分为に考えておりません。そういうわけでございますから、ただそういう気持だけを申し上げておきたい

と思います。  
それから、その次に値段のことをお話しでございましたか、アラビア石油は高いから、あるいは北スマトラの石油は高くはないかという憶測が世間でありますけれど、北スマトラはFOBで二ドル十三セントでもってお渡しておりますが、これも決して高くはなく、あいまい特殊の石油でありますので、それだけの値打をするわけでござります。またアラビア石油は一ドル三十五セントでお出しになつておりますが、これもまた決して高くはございません。他国の同質の油と比べて高くはないのでございます。従つて、価格の点においては決して差しつかえないと思つております。また国産石油は高かるうという点は、先ほど私も申し上げましたがあくまでも輸入石油が歐米に比べて安いから困っていますが、しかし、それについては、むろんみずからもやりますけれども、一つこれから国家の御補助、御援助をお願いしたいというつもりでおりますので、探鉱資金として百十九億の金は、その売り上げの一割ないし二割はみずから出して もよろしいが、残りは一つ政府の方でお考え願いたいという気持を持っておりますから、買取機関において一応貰い取つてもらつて、その点は補助していただきたいと思っておるわけであります。大体そういう次第でございます。

ん及びほかの方々にちょっとお尋ねしたいと思います。

まず、この石油業法を政府が立案をしなければならなくなつた動機なんですが、これがどういうところにあるかといえ、年々増強していく流体エネルギーに対して業界が自主的な調整ができないなかつたということも一つの原因じゃないかと思います。同時にまた政府も、外貨なんか割当をしておりながら行政指導をやり得なかつたというのも大きな責任があると私は思うのです。しかし、まあそんなことを今さら責め合つてみたところでしようがない。

そこで、業界も政府もどちらも反省すべき面がございますので、今後そういう点に大いに留意していただきたいのですが、この業法の十五条の公示価格の問題で、先ほど田中委員から、政の御質問に対し、南部さんから、政府から公示価格があつた場合には、大いにそれを尊重するというお言葉がありましたが、むろん尊重していたのです。むろん尊重していただかなければならないし、また尊重されれるだらうと思うのですが、しかし私はざくばらんに申しますと、はただかなければならぬし、また尊重さ

乱れず政府の公示価格を尊重する態勢ができるかどうかということに非常な疑惑を持つのです。それができるぐらいいなら、今日までも自主調整ができたことについて私は別にとやかく言うわけではないが、こういう点も私は一つの疑念を持つのです。それができるぐらいいなら、今日までも自主調整ができたことについて私は別にとやかく言ふわけではございませんが、もし南部さんがおっしゃつたように公示価格の論にわたるといけませんから、今日までもこのことについて私は別にとやかく言ふことは十分するということになります。

ならば、その場合にははどういう方法でなさろうとするのか。業界ではどういふ連絡をおとりになり、どういう自主的な方法で公示価格を尊重しようとなるのか。そういうときには、公示価格を尊重するとはだれも言う言葉なんですが、ただ、なかなか言いやすくして行ないがたい点じやないかと思うのでございます。この点をもしお示しを願えればけつこうだと思います。

それから三村さんにお尋ねしたいのですが、先ほど齋藤委員その他の方からのお尋ねで探鉱費の非常に少ないことについてお話をございました。これは全くその通りで、私は昨日も通産大臣にこの点について少しいやみを言つたわけなんですけれども、金を出さずにおって、けつをたいでいる形なんですね。だから大いに金を出せ、探鉱費にこんなけちな金を出している国はもう世界にないんじやないか。日本の産業の大御所である、産業を育成しなければならない総本山であるところの通産省が一体そんな態度でどうするのかというのです。フランスは四カ年計画でしたか、サワラ油田を発見するに至るまでに五十億の莫大な金を出した。日本の金にすれば一兆八千億もの探鉱費を出した。イタリアにしても、ドイツにしても、相当の探鉱費を出しておるにかかわらず、今年の予算をこらんになりましたも、探鉱費というので、これはたしか天然ガスだらうと思いますが、わざと一億五千万円、ほんとうに鼻くそほどの金を出しておる。それでもって大いに国内の資源を開発してもらいたいなんて、ちゃんとやらおかしい、言葉は悪いけれどもそういうようなことになるわけなんですが、そ

ここで私はお願いしたいのですが、業界も一つ声を大にして政府に迫っていたいと/or/だきたい。泣き言ばかり言っておられないで、政府に迫つてもらいたい。われわれも政府を難轍して、そういう金を出すように努力をいたしておるのでございますから、業界もいたずらに泣き言ばかり言われないで、そういう金をうんと出せということに積極的な御意見を発表を願いたいと思うのです。

それから買取機関ですが、先ほど南部さんのお話を聞いておりますと、た

とえば百万キロリットルの石油を貯蔵

しようと思えば、大へんなスペースも

要するし、費用も要するということな

んです。しかし、一ヵ月分くらいの備蓄をやろうと思えば、大体三百億ぐら

いの金を要する。これは通産省当局も

そう言つておる。そんな金は業界で出

すけれども、石炭業界は五千五百万ト

ンということをまるで金科玉条として

おられるように私は思う。しかも石炭

業界では、自分の石炭というものをみ

ずから斜陽産業と卑下していらっしゃる。これは一体何ごとですか、斜陽産

業とは。今日まで石炭がわが国の産

業、経済の発展に尽くした功績とい

うのは非常に大きい。同時に、この石

炭を育成してこそ、私は日本の産業は

今後の発展の過程をたどるにおいて非

常な貢献をする道だと思つておられ

ども、これは先般采石炭産業特別委員

会へ出てこられたあなたの方の会長さ

んにしても、それから原君にしても、

斜陽産業でござりますと泣き言ばかり

言つておる。これは石炭をもう一千万

トン使つてもらいたい、さらに将来、

エネルギー需要が急ピッチで伸びてお

るのだから、その伸びておるのを石油

だけにまかせないで、もっと石炭を

使つてくれという運動をなぜなさらな

いのか。一千万トン使いますと、外貨

にして約一億ドル以上の節約になるの

にしても、国策に沿つ結果になる。そ

ういう積極的な運動をどうも石炭協会も

していらっしゃらないのじやないか、

これが私の間違いかかもしれません、

私はそう思います。ですから、もつと

石炭を使わせるように政府に積極的

な——今炭労がたくさん来ております

別の議論になりますが、われわれとしては最善の努力を、それだけの時間と骨を折つてした、こういうふうに思うわけであります。将来の問題は、もちろん価格その他で消費者との話し合いの問題でありますから、そのときになつてみなければほつきりわかりませんが、一応現在の合理化計画の遂行をして、そこで一つの安定を見出して、その先にやはり数量をよやしていくという努力を——これは消費者にいたずらに犠牲をかぶせるということでは話はつきませんので、その点で売り値の引き下げという努力もしながら、数量もあやしていきを」というふうに考えて

三君より御意見を伺うことにいたしました。まことに恐縮でございますが、先ほど申し上げたような時間の関係もあり、本会議開会の時間も迫っておりますので、十分以内で御意見を御聞陳いただき、あとは質疑に答えていただかようにお願いをいたしたいと思いま

も好個の市場となつていくものと思つております。こういうような状況でございますので、今後の石油エネルギーをできるだけ低廉にかつ安定した形でこれを確保して参るというためには、石油政策というもの、基本的には、自由主義経済体制といふものを骨子にいたしまして、生産者の自由競争、消費者の自由選択、この原則の上にいろいろな施策を講じていっていただきたいと思っております。

炭は石炭といったしまして、できるだけの協力はいたしております次第でござります。

最低限度の規制にとどめておいていいべきだときたいのであります。政府原案にわざわざ定立法と同じではないかという意見もあらうかと思いますが、私どもといふたしましては、石油が将来は自由経済を基調としていくというその基本的な理念が徹底いたしていないのでないかと思うのでございまして、恒久立法の形でございまるゝと、どうしても更に検討条項がございましても、現実問題

○早稻田委員長 なお質疑の通告が多  
数ございますが、時間の関係もあり、予定の時間を非常に超過いたしており  
ますので、三参考人に対する質疑はこの程度にとどめさせていただき、引き  
続いて他の参考人の方の御意向を伺  
たいと思います。

三参考人の方々には、貴重な御意見  
を開陳いただきまして、感謝にたえま  
せん。厚くお礼を申し上げます。  
では、お引き取りをいただきどうぞ

君。○中川参考人 電気事業連合会専務理事 中川哲郎事の中川でございます。本日は、太田恒会長が出席いたしまして意見を申し上げるはずでございましたところ、やむを得ない事情で出席いたしかねましたので、私がかわりまして電気事業連合会としての意見を申し上げたいと存じます。

今日、石油は世界的に見まして生産過剰状態でございまして、こういった傾向は今後とも相当長期にわたって続くものと予想をいたしております。

一方、わが国のエネルギーは、国内資源である石炭の生産にも経済的な限界もございますし、水力資源も必ずしも潤沢ではありませんので、今後の

こういった点からいたしまして、私どもとして第一に希望いたしますことは、石油業界の自主的な努力によりまして、適正な競争関係を保持して参られ、設備の容量の大きくなりまするところ、あるいは企業規模の拡大などを通じまして、できるだけ石油産業の健全な発展をはかっていっていただきたいということになります。

第二には、消費者の立場からいたしまして、自由選択の原則が徹底いたしまして、安い石油を大量に入手して、エネルギー・コストをできるだけ低く持つていていただきたい。そういうことをいたしますことによって、わが国経済を全般の国際競争力を強めることができようかと思います。

する石油の自由化に専念をいたしましたが、業界の混亂を防止し、需給取扱いの維持をはかるために一応考えられたものでございますが、先刻も申しましたように、日本の石油市場が今後急速に拡大して参る事情からいたしまして、原則的にはこういった法的規制がない方が望ましい次第でございまして、できるだけ業界の自主調整によるのが、自由化の趣旨から言っても本筋であるうと考えます。しかしながら、いろいろその後の実情につきましてお伺いいたしますと、現実問題といふとしまして、アラビア石油などの引き取りを円滑に行なっていくためには、不幸にいたしまして、今日の事情からいたしまして、業界間の自主調整といふことも困難な実情があるようございま

としてこれを廃止するというようなことは困難でございます。时限立法でござりますと、その时限内に関係業界が協調いたしまして、法律の廃止後の事態に対処いたしまして、できるだけお互いの協調を考慮いたしまして、比較的早期に、本来の姿である自由経済の形に戻つていけると想うのでございます。私ども自由経済と申しましても、決して供給業者の過当競争によるダンピングとかあるいは一部企業が市場を独占するといったような事態は心配することはないかろうと思つております。また石油の安定供給という点につきましても、当然これは消費業界として真剣に考慮いたすべきでござって、たとえばアラビア石油の将来の市場といふようなことも、需要家として

○早稻田委員長　引き続きまして、本日おいでを願つております電気事業連合会専務理事中川哲郎君、全国石油鉱業労働組合中央委員長伊藤誠光君、日本鉄鋼連盟事務理事澤大義君、日本石油精製株式会社副社長新井浩君、全国石油産業労働組合協議会委員長菊地清一君、国民経済研究協会会长稻葉秀清一君、国民経済研究協会会長稻葉秀清一君、国民経済研究協会会長稻葉秀

して、いろいろの方面で作成しておられます。エネルギーの長期予想を見ましても、いずれも石油に対する需要が将来飛躍的に増加していくというふうに推定されております。

の安定供給ということのために、石油の経済性を犠牲にしていただくよりうなことは絶対避けていいいただきたいと存じます。石炭対策は、石油とは別個に合理化の推進なし長期の安定供給を取りりというような線で進んでいくていただきたいことをお願いするわけでございまして、関連業界としても、石油

調整していくことはやむを得ないかと思うのであります。しかしながら、こういった場合におきましても、この法律的規制はあくまでも当面の過渡的措置という意味で、数年間を限りました時限立法といったしまして、規制の内容におきましても、だきるだけ石油の需給調整ということを中心いたしました。

大きくなつて参る関係がござりまするから、時間さえこの間にかしまするならば、十分消費者・生産者・関係業界の協調によりまして自主的に解決し得る問題だらうと思つております。従いまして、その間を処する意味合いで、当面の処理につきまして、時限立法といふことを切望いたす次第であります。

さらに一点いたしまして申し上げたい点は、この法案に盛られておりますする設備の新設の許可についてでございますが、本法案の第七条では石油精

界の意見を会長にかわりまして申し上げておきたいと思います。

○中村(幸)委員長代理 次は、全国石油鉱業労働組合中央委員長伊藤誠光君。

○伊藤参考人 全国石油鉱業労働組合の伊藤であります。時間の制限もありますので、ごく簡単に意見を申し上げます。

いたしません場合でも、ある程度これに準じたような形のものが作られて参るうかと思いますが、こういった場合は、一般の販売を業とする精製業者の場合とは趣を異にすると思っておりますので、その設置は、できますれば、許可の対象からはずしていくただきたい。諸種の関係からいたしまして、これをどうしてもやはり許可の範囲に入れておく必要があります場合には、一般の精製事業の場合とは違つて、許可の基準等につきましては、実情に沿つた考慮をお願いいたしたいと存じます。

資本と提携しております。提携関係はない石油会社であっても、その多くは原油ひもつきロードを受けておる現状であります。フリー・ハンドで買賣する原油は、先ほどの参考の方も申し上げておきましたようありますけれども、大体一五%程度しかないというふうな特殊な事情にあると思います。従つて、他の産業の場合と違います。業界の内部で自的に調整をはかるということは従来の経緯からも考慮まして、きわめて困難であろうと思います。そらしますと、このままでいきますと、過当競争というものは一そら激しくなるのは必然的であります。その結果巨大な国際石油資本の系列化が進みまして、その親会社だから原油を買うという拘束が強くなつて参りまして、わが国の石油市場というものは完全に外国資本の手によって独占されるということにはかならなくなると思います。従つて、だからそういう場合に安い原油を輸入しようとかに努力をしても、そういうことができない事態ということが生ずる憂いがありますし、これは経済全体にとってもゆめしい問題になると思います。こういうふうな観点から考えますといふと、その需給と価格面にわたつて強力な政策が必要であるというふうに考えます。従つて、石油業法案が上程されたのもそういうふうな点から理由があると思いますので、基本的に私はこの石油業法案に賛成でありますけれども、この実効を疑つておるものであります。特に上程されるまでの経過において、

この法案に対し非常に批判が——大手石油精製会社あるいは一部の需要者側から反対があつたようあります。その反対の理由は自由経済の原則に対するとか、あるいは官僚統制の復活であるとか、そういう点にあつたようでもありますけれども、しかし、先ほど申し上げましたように、あるいは歐州の調査に行かれました方々の報告によりましても明らかなように、エネルギー政策というものは、そういう今の前提から非常に強力に各國とも実施しておるわけであります。その国の産業に非常に寄与いたしておりますわけであります。従つて、こういうふうな批判といふものは無益でもあり、場合によつては有害な議論でもあると思わざるを得ません。従つて、そういう点を御考慮になつて、大胆かつ強力に総合的な施策を講じていただくようお願いをしたいと思います。

そこで次にこの法案の内容と、法案では期せられない問題について数点意見を申し上げます。まずこの法案の第三条に規定してあります通産大臣が策定する石油供給計画と、第十条に規定する石油精製業者が作成する石油製品の生産計画との間に、国産原油並びにアラビア、北スマトラ原油などの特殊原油の受け入れ数量に差異が生じた場合は、法案では、なし得ることは、これは勧告でこれを調整するということになつておるよう理解されます。しかし、先ほど申し上げました通り、はたしてそういうことで石油精製業が持つておる性格からして可能であるかどうかということは、非常に疑問であります。そこで、そういう場合には、そのまま放置しておくのではなく

て、さらに非常に強い外置が必要であると考  
ると考えます。結論的に申し上げて、  
その場合には引き取りを命令し得るよ  
うに外置すべきが妥当であると私は  
考えます。

次に、この引き取りの保証について  
であります。西欧主要諸国は、先ほど  
も申し上げました通り、安定的な供給  
を確保するため、石油市場の一割割  
合を国への影響化に置くことをその政策  
の基本にしておるわけがありますが、  
そう考えましてみますというと、現在  
の日本の特殊原油、先ほど言いました  
国産原油はもちろん、アラビア、北ス  
マトラの石油は三十七年度以降の国産  
一百万トンを加えて優に一千万トン以上  
に達すると考えます。しかも、それは  
漸次増加していく見込みでありますの  
で、国がここで抜本的にその引き取り  
を保証すると同時に、さらに精製、販  
売までこれを進出させて、一貫して生  
産から消費までこの保証体系をつけて  
いくということが必要であると考えま  
す。従つて、そういうことを前提にし  
て、当面過渡的な処置としてこの引き  
取り機関を制定しまして、それはいろ  
いろな内容によると思いますがれど  
も、国だけで引き取り機関を作るか、  
あるいは国とある一部民間資本を導入  
することによって行なうかは別問題で  
ありますけれども、そういうふうなこ  
とでこの引き取りの保証処置を講じて  
いただかねばいけないと思います。そ  
のためには法律的な、あるいは財政的な  
処置をすみやかに講ずべきであると考  
えます。なおこの引き取りの問題に関連  
しまして特に問題になりますのは、國  
產原油の価格の問題であります。國產

て、さらに非常に強い外置が必要であると考  
ると考えます。結論的に申し上げて、  
その場合には引き取りを命令し得るよ  
うに外置すべきが妥当であると私は  
考えます。

次に、この引き取りの保証について  
であります。西欧主要諸国は、先ほど  
も申し上げました通り、安定的な供給  
を確保するため、石油市場の一割割  
合を国への影響化に置くことをその政策  
の基本にしておるわけがありますが、  
そう考えましてみますというと、現在  
の日本の特殊原油、先ほど言いました  
国産原油はもちろん、アラビア、北ス  
マトラの石油は三十七年度以降の国産  
一百万トンを加えて優に一千万トン以上  
に達すると考えます。しかも、それは  
漸次増加していく見込みでありますの  
で、国がここで抜本的にその引き取り  
を保証すると同時に、さらに精製、販  
売までこれを進出させて、一貫して生  
産から消費までこの保証体系をつけて  
いくということが必要であると考えま  
す。従つて、そういうことを前提にし  
て、当面過渡的な処置としてこの引き  
取り機関を制定しまして、それはいろ  
いろな内容によると思いますがれど  
も、国だけで引き取り機関を作るか、  
あるいは国とある一部民間資本を導入  
することによって行なうかは別問題で  
ありますけれども、そういうふうなこ  
とでこの引き取りの保証処置を講じて  
いただかねばいけないと思います。そ  
のためには法律的な、あるいは財政的な  
処置をすみやかに講ずべきであると考  
えます。なおこの引き取りの問題に関連  
しまして特に問題になりますのは、國  
產原油の価格の問題であります。國產

Digitized by srujanika@gmail.com

価格の引き下げを要求されまして漸次下げて参つておりますけれども、現在大体1円で六千五百円程度になつておるわけですが、これを非常に高いと言われております、また言つておるわけです。しかし、これは諸外国の例を見ても決して高いものではありません。米国においては六千円程度でありますし、イギリス、西ドイツ、フランス等においても、関税その他の処置によつて、九千円ないし一万一千円程度の価格を維持しておるわけです。しかし、わが国においてはわずかの関税で入つて参りますので、その値開きは若干あとは思いますが、そういうことを考えますと、ここで国産原油の保護についてお考えをいたしかないといふことは保護をせひしていただくよう機関を設立した場合でも、それから設立するまでの間でも、この国産原油の値段の保護をせひしていただくように、特別な配慮が必要であると考えます。

が日本の場合には、わずかに石油及び天然ガスに財政的措置を講じておるわけでありまして、非常に弱い政策になつております。特に三十七年度を第  
一年度とします天然ガス及び石油資源開発五ヵ年計画が通産省において省議決定されておりますけれども、それに裏づけられます探鉱資金というものは非常に少ないものでありますし、現在申しますでもなく、わが国の探鉱活動の積極的な推進という目的を分解して考えますと、四点に集約されると思うのです。第一は国内に賦存する推定一億ないし二億トンの石油と、天然ガス推定五千億立方、原油換算で五億トンに相当するわけですが、それを積極的に開発をするという目的、第二にはそういう探鉱活動を通じて、低開発地域の国内のすべての地域に対しての寄与をはかつて関連産業ないしその地方の産業を振興させていく、こういふふうな意味合いで持つておるわけです。第三にはもちろんその成果によつて外貨が非常に節約になって、国民経済に非常に寄与することになるわけです。第四は、これはわれわれの立場からも言えるわけですが、雇用の安定と探鉱開発技術の温存育成ということを通じて、海外油田の開発に非常に貢献する、こういうことにあると思います。特に日本の探鉱開発技術は、ここ数年間、アメリカ、ドイツ、フランス、イタリア、ソ連——これは最近ソ連からもも技術輸入をいたしましたけれども、こういうふうな技術を吸収いたしまして、飛躍的に向上をいたしております。この探鉱開発技術は、私は世界的です。な水準以上にあると考えます。特にこ

的に見るのではなく、質的に考察していただければ明らかでありますと同時に、現実にアラビア石油並びに北スマトラ石油の開発の成果は、日本の技術によって行なったという事實を御鑑察願いたいと思います。過日の本委員会でアラビア石油の菅野参考人もその意義を強調されましたし、その点は明確にされております。

○中村(幸)委員長代理 参考人に申し上げますが、お約束の予定の時間がございましたので、結論を急いでいただきたいと思います。

○伊藤参考人 ただ私たちはアラビア石油の問題を国産石油と同じようにも民族資本と考へてその發展を願つておるのでありますけれども、現在行なわれております具体的な掘さくの現場部門に対してだけは、菅野参考人がこれより日本のかの技術によって行なうということを申し上げたように記憶しますけれども、現在その点がございません。アメリカの請負によつて行なわれておるわけではありませんので、本委員会ないしは政府においては、そういう点を御考慮願つて、完全に日本的なものにすべきことがこの政策の具体的な措置ではなきかろうかと思ひます。従つて、この弊社による二百三十五億円は、大部分国の資金を投入してこれを実施されるよう、この際石油関税の収入の一部をこれに充当するなどの措置によつて実施されますようにという強い意見を持つておるわけです。

以上申し上げましたことによつて、私の意見をいたします。

○中村(幸)委員長代理 ありがとうございます。  
次は日本鉄鋼連盟専務理事章澤大義君。  
○章澤参考人 章澤でございます。  
鉄鋼の立場から意見を言えという御趣旨であります。が、電力の中川参考人が、からお話をありましたように、私は石油の消費者の立場であります。が、ことに鉄鋼といったましては、石油のうちの重油がその重点になつておるのでございまして、漸次増加の趨勢にあります。  
従つて、本法案を政府の方において御計画になりましたところから、われわれ業界でも寄り寄り協議をいたしましたいろいろ検討をいたしました。のみならず関連産業全体にわたる一つの大問題でもありますので、経団連においても、この法案に対する一つの見解が審議の上打ち出されております。われわれはその経団連に加入いたしております傘下のものでございますので、法案に対する考え方は経団連の意見として皆さん方のお手元に届いておると思いますが、その通りでございます。  
業界といつたしまして当初意見の出したところは、需給を基本に規制を主とする法三章的な簡素な姿の法律改正でございました。が、も出ておつたことは事実であります。また、そういう趣旨は、通産大臣が各関連産業の方をそれぞれお呼びにござりまして、意見をお聞きになりまして、際にも業界から申し上げておりますと、通産省におかれても、いろいろの意見を配分して本法案ができるておりますと、私の聞き及ぶところによりますと、

大体本案につきましては、弱過ぎるという意見と強過ぎるという意見と二つあるようでありますけれども、法律そのものはこの際絶対に必要でないという意見は、私案聞にして聞いておりませんので、国会においての御審議がどうなるかわかりませんが、その内容は御審議の結果いろいろ違うかもしれませんのが、とにかくこの法律は通るのじやないかというふうに、失礼かもしませんが見通しております。ただ法律ができまして、この目的にありますような安定的かつ低廉な供給の確保をはかるという目的を明示いたしておりますが、従いまして、法律の通りました暁の運用において、この目的が十分に達成せられるようぜひお願ひをしてたいということを申し上げまして、大へん口下手で恐縮でございますが、要點だけ申し上げまして、陳述を終わらしていただきたいです。

六

多數意見であるという設備規制を伴つてゐる需給規制というところで話がなされたんだと思います。特に時限立法法をいたして参つております関係上、こういう席では、その点について日本石油もその通りであると申し上げておきたいと思います。

しかし、いずれにいたしましても、石油業界というのは、やはり将来のことを考えますと、いろいろな問題があるにせよ、完全な自由化ということを、石油業界自体が健全なる石油業界であるということであるためには、必要ではなかろかと考へております。従つてどういうふうな業法が通りますにせよ、その間における政府の御指導はぜひこの業界が将来完全なるからになるということを目途にされまして、業界自体が自主的にやっていけるよう御指導を賜りたいのであります。

その具体的の方法としましては、今後この業法によつて、もし通過しますとすれば、政府の御指導がある場合には、日本の石油産業のあり方といふことに対する大局的な見地で御指導を願うことを目的にされまして、個々の企業に対するいろいろな活動に対しても、干涉ができるだけ避けていただくて、一人で歩けるような石油産業に育てていただきたいということになりますかよくわかりませんが、この先においては、多數意見であるといふことによりまして、五年なりあれば三年なりということになりますが、この際つづけ加えてお願ひを申し上げておきま

す。私から申し上げることは簡単であります。反対せざるを得ないという考え方には立っています。従つて、そうした考え方を中心として、政府の石油政策構造をますます増大させて、労働者の生活の安定をもたらさない、こういう観点から、私どもは貿易自由化を促進していく、こういうことは二重に立っています。そこで、この問題をどうぞお聞きください。

についていろいろ考えているわけですが、先般アラビア石油等の問題について、参考人として呼ばれました際にも申し上げましたように、私どもは石油業法を提出する前に、まず政府として抜本的な総合エネルギー対策が必要ではないかというふうに考えておりまます。そのことなくして、石油業法とかあるいは関係業法を作つて参りましても、結局は今日一部において批判をされているような、さる法的な状態になつていく危険性といふものはかなりあるのではないかというふうに考えられるわけです。

ぶ需要があるだろうという見通しが立てられている。こういうのがはたして均衡のとれた、片方は縮小生産をやり、片方はいわゆる拡大生産をやっていくというような形でのエネルギー政策というものが正しいあり方であろうかと考えた場合に、残念ながら私どもの立場からはそういうふうに考えられない。従つて、もう少し突っ込んだ政策というものをお願いしたいと思うわけです。

おるわけでありますので、これらの問題を総合的にお考え願いまして、これらの間エネルギー政策の樹立をお願いしたいと思うわけであります。こうした見地に立ちまして、石油業法案について私どもの考え方を申し上げたいと思うのであります。私どもは、詳しい内容について当事者からいろいろ御説明を伺う機会を十分に得ませんでした。そのため、いたいた資料を中心いていたしまして考えておりますので、内容等のとり方について誤りがあれば、いろいろとお教えを願いたいと思うのであります。

もつべき原油の排除という問題も可能になつてくるのではないか。現状のままでは、七大独占といわれる国際カルテルに対抗して、日本の石油産業がこのひもつきを排除していくことには、非常に困難な問題が横たわっているのではないかと考えております。

第二の問題として設備投資とかあるいは生産計画に基づく許可制の問題が出ておりますが、今の政府の見通しなりそういういつた中ににおいて、設備が過剰であるか、あるいは過剰生産であるか、過剰投資であるかという問題は、いろいろ議論のあるところであります。従つて、その中でこういう許可制をとつて調整をする場合、この業法の内容では非常にむずかしいのではないか、端的に結論を申し上げますと、できないのではないかということふうに考えております。たとえば、新しい企業を起こそうとして、大資本なりがこの業法の中に盛られております条件を満たして申請をされた場合に、これを拒否する理由というのはあまり見当たらなくなつてしまつて、結局認められる。そうして一力所認めますと、二力所も認めざるを得ない。だんだん増大していくつて、結果的にはやはりこの内容というものは骨抜きになつてしまつるのであります。

第三点に、われわれ労働者の立場から最も危惧しておるのは、価格調整の問題であります。なぜ価格調整の問題をおそれるかと申し上げますと、たとえば、標準価格を決定する場合、企業コストの問題が当然出てくるだらうと思います。そうなつた場合に、企業コストの中に含まれるわれわれの賃金な

り福利厚生費なりといった人件費が必ず制約されてくるだろう。こうした中で標準価格に付随して標準賃金的な、われわれ労働組合の賃上げ要求を押さえてくる危険性を内包していると考えられるわけです。さらに、この法の運用いかんによつては、石油産業というものがエネルギーの重要な地位を占める。そういう観点から、その社会性を背景として労働運動それ自体にもかなり大きな制約が加わってくるのではないかといふ心配をしておるわけです。

従つて、この価格調整なり業法の運営にあたつて、私どもの組織の中にも賛成、反対いろいろありますけれども、口をそろえて主張しておることは、この心配をどうしてもらえるか、このことが私どもの立場から申し上げたい点であります。

また、この法案は中小企業なり民族資本を擁護するものだというような立場で立てられておるよくなところもありますけれども、私どもはこの法律は必ずしも中小企業なり民族資本を擁護する立場のものではないというふうに考えております。今までこれに類似したいろいろな業法なり統制なりがしかれました例が幾多あるのですが、その際に中小だけは別にして、民族資本だけは別にしてというような形での取り扱いは、大資本の大きな反撃の中でできましたのが実情ではなかろうかと思われるわけです。その場合に、結局一的な統制なり調整なりというものが行なわれて、そして中小の方は結局保護されない、伸びない今まで終わってしまう

のではないか、こういう危惧をどうしても持たざるを得ないわけです。しかしながら、この業法についてはゆるやかであっても、ざる法であっても、ないよりはましではないかという意見もかなりあるようあります。私どもは、こういう心配を持った法律は、こういう危惧が払いぬぐわれない今まではないよりはましだということを受け入れることには賛成いたしかねるものであります。従つて、私どもは現段階においては、この業法については反対ということを言わざるを得ないと思ひます。しかしながら、将来私どもが念願をしておりますエネルギーの総合的な政策が確立をされ、われわれの生活安定なりあるいは産業の成長発展なりがこの法律のもとで約束されいくという場合には、あらかじめその時点で私どもの態度を出していきたい、こういうふうに考へておられるわけであります。

○種類参考人 私は、エネルギーまた石油問題の専門家ではございませんが、実はここ数年間、政府のエネルギー政策の立案に協力させていただけでおりました。また昨年からは特に石油政策の確立という問題について御協力を申し上げ、エネルギー懇談会の委員でもございますし、またヨーロッパ石油調査団の団員でもあつたわけであります。その後エネルギー懇談会の答申に基づきまして、今度の法案が出ているというふうに聞き及びますが、しかし、私は別に特定的な立場にこだわるものではありませんで、一応私個人の考え方を申し上げ、またそういう考え方を取り入れて大いにエネルギー政策の前進に一つ役立てていただきたい、こう思う次第であります。

まず、申し上げたいことは、昨年ヨーロッパに春と秋と二回、石炭問題、石油政策の調査に通産省から委嘱を受けて参りました。石油政策につきましてはすでに中間報告がお手元に届いておると思います。今、本報告を取りまとめておりますが、私個人は向こうで次のようないくつかの点について非常に興味ある印象を受けてきた、こういうことを率直に申し上げたいと思ひます。

その一つは、エネルギーにつきましては、やはり安価な供給と供給の安定性、こういったようなものが、やはり基本的に各国を通じて考慮をされておられます。

「中村（幸）委員長代理退席、委員長着席」  
そこで、たとえばそこからきます問題といったまして、石油政策とエネルギー、石炭政策との調整、また今後どのように石油、石炭、原子力を位置づけるか、こういったようなことが各国並びに各国を通じての総合体としての大きな考え方でありますし、また石油につきましても、そういった意味から、国々によつて相違はござりますけれども、国際石油資本との関係をどう調整をするか、こういったような問題が起つておられます。

その三として申し上げたい点は、大体私の感じましたところ、ヨーロッパにつきましては、フランス、イタリア型とドイツ、イギリス型がある。フランス、イタリア型は、特に石油につきましては、この際強力に国家統制的な措置をとる、強い石油業法を作る、また国が相当力を尽して公社的なものを促進していく。さらに国内と海外におきます石油資源、天然ガス資源の開発を行なつていく、価格についても強い措置をとつていく、こういう見方と、もう一つはドイツ、イギリス型に象徴されるものは、どちらかと申しますと、自由主義的な考え方である。しかし、その自由主義もやはり一方では保護関税的な考慮あるいは消費税的な配慮を行なつてゐる。それと同時に、設備その他につきましても、間接にやはり国の利益に合致する、こういったようなものを誘導するような形に

なつている。日本の一部で言われていつるような自由放任型ではなさそうだ、こういう感じを受けました。

第四に感じましたことは、各国を通じまして、一定限度のエネルギー、また石油というものについては、自国でコントロールをしていくこう、こういったような色彩が非常に強い。詳しく御報告いたせざきりがございませんので、簡単に私が特に強く、感じて参りました点の四つを申し上げたいと思います。

さて今度は日本のエネルギー政策の問題、石油政策の問題ということになりますが、ヨーロッパは今御報告したようなものだ。そのほかにアメリカのことでもございますし、ソ連のことなどございまして、また他のいろいろの国々のことなどございましょうけれども、日本はやはり日本の立場で考えるべきだ。しかし、その際重要なことは、日本エネルギーの伸びが非常に大きい。そうしてまた現在において予測をされますが、石油に依存をする度合いというのが非常に強い。たとえばヨーロッパでは平均六二・三%が一九六〇年で石炭に依存する度合いといふところでは七五%強が石炭に依存をしておる。しかし、その石炭の現状維持ができるだけはかりながら、ほかのエネルギーとどういうふうに調整をしていくかといふことが問題でございます。日本はすでに石炭の比率が四〇%を割つておる。さらに十年後には二二%見当にならうとしておる。これは一方ではエネルギーの伸びが非常に強い。特に石油の需要が非常に強い、こういう点にからんがみて、一体総合エネルギーの位置

づけ、また石灰や石油のバランス、特に石油についてどういったような秩序を確立するかということがやはり大きな問題である。

その次に私はでき得る限りやはり安定的なエネルギー、特に石油の供給というものを長期にどのように確保していくかということも大きな問題であると思う。

それに加えまして、私は次の点が当面石油の問題について大きく予想をされるのではないか、こう考えます。その一つは、いろいろ見方がございましょうけれども、かりにこの十月以降原油引き取りの自由化というものが行なわれますと、自由化に伴うところの引き取りの混乱というのは、相当予想されるよりも大きいよう思うということです。その二つとしては、国際的な関係もございましょうし、日本の場合においては国際資本との関係というものについてはより大きな問題があり得るのではないかと思うまことに。その三つとしては、今後日本の石油事業が伸びていく、そのためには、もっと国際的に競争のできる、すなわち能率のよい石油精製プラントあるいは石油化学プラントというものを、でき得れば国内の資本によって作っていく、こういったような必要が、一般的な傾向にプラス・アルファとして日本の場合においては予想されるのはなかろうか、これが大体国際的にいいますと、国内のこととも結びつきまして、私は当面のエネルギー、特に石油政策を立案するについての基本的な考え方ではなかろうか、こういうふうに考慮をいたしております。さて、そういうふうな判断に立ちまして、す

いたしましたエネルギー懇談会は、多  
数的見解といたしまして、石油政策の  
方向というものを通産大臣に参考意見  
として具申をしたのであります。私は  
その多数的見解の支持者の一人でござ  
いますが、多数的見解の中にも、いろ  
いろニュアンスの相違があつたという  
ことは、率直に申し上げてよからうと  
思います。しかし、これらの国際的、  
国内的な条件を集約をして言えること  
は、また日本の石油精製業の実態と  
か、あるいは日本の産業の条件とか、  
また自主調整に対する私たちの評価と  
か、こういうことを考えますと、私は  
今度の石油業法によって提示されまし  
た方向は、やはり必要最小限度ではな  
かるうか、このように感じるわけであ  
ります。もう一つ、それについて時限  
立法にしてはどうか、こういう御意見  
も出ておりまするし、またそれについ  
て主張の根拠が全然ないとは言えませ  
ん。

そこで、もう一つこの産業について  
時限立法が行なわれております織維工  
業設備臨時措置法と今度の法律の関係  
ということについて簡単に私見を最後  
に具申をさせていただきますと、この  
織維工業設備規制につきましても、私  
実は立案の当初から今日まで約八年間  
御協力を申し上げております。それで  
私個人は織維工業設備措置法といふも  
のは早くなくなつてほしい、こういう  
ふうに思つておりますけれども、織維  
工業設備措置法の基礎は、需要と供給  
がアンバランスだ、だから供給の方を一  
応押えておいて、そして需要が伸びる  
まである程度規制をしていけば、その  
次の段階においてはもう一ぺん平常の

状態になつておる。しかし、私の石油業法について考えるのは、むしろ当面をする産業の実態といふのは、繊維の場合と石油の場合とは相当違うのではなかろうか。さらに今度の場合においては、やや恒久的な姿になつてゐるけれども、やはり四年、五年たつてみて、もう一ぺん情勢を考え直して、繊維ははずすということで措置法になつてゐるのだけれども、もう一ぺんこれを強くしていくといふことが必要になるかもしれないし、弱くするということが十分でき得る状態になるかといふことがまだはつきり予見せられないといったしますると、関係業界の中に时限立法にしるという御主張もございまするけれども、再検討条項をつけたぐらいでお通し願えるかというのが合理的ではなろうか、このように感じます。なお、引き取り機関の問題とかいろいろございますが、もう時間が参りましたのでこれで終わりります。

○早稻田委員長

次に質疑の通告があ

○長谷川(四)委員

稻葉先生と伊藤君

立場は、政治を行なつておりますて、國民に安定を与えるということが私たちの使命でなければならぬのだ、こう考へるわけあります。御承知のように、石油は全世界ともに過剰の状態にあり、また御多分に漏れずわが國も現在は同様な状態であります。しかし、日本という国自体、先生は各國を歩いてみてよくわかつていただけると思うのでござりますけれども、陸続きであり、またパイプ・ラインを海中に引いても自國へ石油が持つてこられるというような國の状態ではないのであって、要は周囲が全部海に囲まれている小さい國であるのでござりますから、そこで安定性といふのはどういうことか。いろいろな事件があると、たとえばスエズの問題がありますと、御承知のように石油が途絶する。特に今日の世界の情勢といふものは、そう簡単に私は判断をすべきものではないと思う。いかにわれわれが世界に平和を呼びかけっていても、われわれの理想をさらに踏み越えていつどういうような事態が起り、またどんな小さなトラブルがあつたとしても、日本に石油を運ぶことができない状態がいつ来るか、あす来るか、私にも、皆さん方にも想像することはできないのじやないだろうか。そういうときに立つて、つまり電気はとまらないということがまず一つの条件でなければならぬし、また先生のおっしゃる通り、それだけ産業の石油に対する依存度というものは非常に高まつてきておる。さらに日本の産業が著しく発展をして、世界の中でも奇跡だと唱えられておる産業の状態である。日本の國民が、つまり石油から

離れた生活はおそらくできないのじやないだらうかといふのが現実の姿だと私は思うのであります。こういう上に立つて、要は、安定ということは、どういうことがあっても電気がとまらない、産業はそのまま継続できる、國民よ心配するなよ、これがすなわち安定性といふものであろう、こういうふうに私は考へるわけであります。そういう上に立つた安定性ということになれば、業者ではないので、先生もわれわれと同じよくなお考へてあるうと私は考へるのであります。しかも先生は指導的な立場にあるわけでござりますから、そう考へるのでござりますけれども、そういう点についてせつかく九千万の国民をつかさどるところの政府が出す石油業法というのに、そういう安定性のないものを業法として認めることができるであらうかどうかということについては、私は大きな疑問を抱かなければならぬと思うのであります。従つて、安定性という言葉は、要是業界の人たちが、安定することで、御承知のように、石油業法を出すなどいったら、もう石油の小売価格は高くなつてきておる。この業法ができたならばどういうことになるか、安くなるはずがない。それはつまり安定ではないのであって、業界だけの安定であつて、九千万国民に対する安定性といふものに欠如しておるということを私は指摘しなければならないと思うのであります。従つて、これに対して先生のおつしやる安定性といふものは、どういうところから見出しておられるか、その一点をお聞かせ願いたいと存じま

とは、つまりわが国の血一滴とも申す  
る、一番大事な資源でありますその会  
社にあなたは所属をしております。そ  
のあなたの会社の出る石油の価格は、  
御承知のように高いのござります。  
こういう業法が出てきて、政府が指導  
するといつていても、はたしてその価  
格で引き取っていただくことができる  
かどうかということ、それに対しても  
あなたは賛成であるという御意見であ  
りますが、そういう点も私は大きな疑問  
を持たなければならぬと思う。あなた  
の会社と/orのものは、われわれ九千  
万国民が安定性を求めるよとして、血  
税をあなたのところに投じ、血一滴の  
石油を一滴でもよけい採掘してもらいた  
い、こういう大きな望みを持って、  
あなたのところに一身を捧げて、私は  
今日まで参ったつもりでございます。  
しかるに、この業法ができたとして、  
あなたの会社の今日の方向はどういう  
ふうに展開していくだろうか、私は大  
きいに心配しております。一番早くつぶれる  
のはあなたの会社だといわなければな  
らないと私は思う。それだけの競争力  
のある会社か、それだけの低コストに  
持っていくだけの力があるかどうか、  
海外のこれだけのカルテルを相手にし  
て、あなたの会社がこれと太刀打ちで  
きるかどうかとともに、私は大き  
な疑問を持たなければならぬと思う  
のでございまして、あなたの方の、国民  
の血税を投じて石油の採掘をやって幾  
らでも出ている、また五ヵ年計画は予  
定よりも出している、さらにこれをやつ  
てもらわなければならぬ、こういうう  
上に立つて、たとえば、出たものは、  
少なくとも日本で言うならば、自衛隊  
であるとか官公庁であるとか、国内の

そういうものはあなたのところから出る石油でなければならぬと限定すべきものが石油業法の中になければならないのではないかとも私は考えるわけですが、そこはあなたはどういうようにお考えになつておられるか、その点を一点お聞かせ願いたいと思います。

○ 稲葉参考人 今の長谷川先生の御質問に対してもお答えを申し上げますと、安定性というのは、総体的な安定性以外には考へられないといふのが私の立場であります。つまり、日本はやはり国際貿易をしながら、自由化を進めながら、その中においていかにエネルギーの安定性を確保するか。またもう一つ、供給の安定性と同時に、チープネス、つまり安価なエネルギーの供給との間をどのようにバランスをせしめるかという問題が大所高所から見て一番大切だということになります。従つて、私たちが提起をいたしました問題は、もしも自由化で野放団にするといふことになれば、日本の石炭需要といふのは二千万トンとか二千五百万トンとか、そういうたよな形になつてしまふ。それではどうも不安定じやなかろうか。従つて、國の力で合理化を前提として五千五百萬トンは一つ掘つていけるような態勢を確保したい。もつとも五千五百万トン以上掘つてはいかぬということではないので、五千五百萬トンまでは一つ國民が協力をいたしましよう、こういうような線を確保する。

得るから、今度は一つ石炭の長期引き取り契約というものをその線に従つて推進をしていこう、そうすることによって一つ国内のエネルギーといったようなものをより強くしていこう、また石油の供給についても、やはり国際資本と国内資本とのバランスをだんだん確保していく、こういう意味のいわゆる政策が国民经济における安定性の確保であります。あなたのおっしゃることを言いますと、どんなに高くていいとも、予想される事態を考えれば、少なくとも七〇%なら七〇%は一つ国内で石炭を掘れということになるかもしれません、そうした場合においては安価な供給でなくてもよいのか、たとえば今のお米のようにやはりそれだけの保護をするということになりはしないか。そうすると結局産業の発展とか、全体の雇用の問題とか、国民经济の将来にもマイナスの影響が起こるから、相対的な安定ということでお考えになつていただくのがよからうではなかろうかと考えます。こういう立場で私は申し上げておる次第で、先生のおっしゃる意味とは安定ということがだいぶ考え方方が違いますので、その点は一つ申し上げておきたいと思います。

の法案だけできぬと思われる部分をさらに政策とか処置によって明確にしてもらいたい。その点は第一に先ほど申し上げました通り、国産原油というものは直ちに外国系の輸入原油の価格に同じにするということは不可能でありますので、これは当然政策としてありますので、ラビア石油等も含めて、国産原油を含めて、引き取り機関等を作つて安定化形にしていただきたい。それにこれは金錢的な問題だけではなくて、アラビア石油等も含めて、国産原油を含めてもやつていただきました探鉱の活動といふものを広い意味で取り上げていただいて、國の中と海外とにおいて日本の方によつて探鉱を積極的に行なつて、それによつて安定供給に非常に寄与していくことを体制づけてもらいたい、こういうふうな考え方でありますことを申し上げておきます。

に私は考えておるわけです。でありますから、ただ備蓄というものをどこに見出すことができないので、それで見出しができないのか、老ものわれわれの責任ではないか、考え方をなさいか、これを私は申し上げるわけになります。時間がないから申し上げられませんが……。

○福葉参考人 お手元に差し上げましたヨーロッパ調査団の資料にもございましたるよううに、フランスとイタリアアドミラルはその問題を行政的、法律的に出しております。ただ、私たちが現地で聞きましめた限りにおいては、そういうふうになりましたとしても、なかなかそういうふうとを効果的に進めるというのは、ヨーロッパみたいに非常に国際的にむずかしいようなところでもできにくい。従つて、私は今先生のおっしゃった問題を排除するものではございません。やはり日本の中においてはその点を考慮すべきだと思います。しかし、それについてでは国が全部やるというわけにもいきませんから、やはり国とそれから業者の方々と、それからさらに消費者の方々が協力をして、でき得る限りのことを今後一つ話し合いで進めていくただく必要があるのではなからうか、まあこのように感じる次第であります。しかも備蓄は積極的な備蓄ではなくて消極的な備蓄だと、こういうふうに申し上げたいのです。

簡単に質問しますが、稻葉先生がエネルギー問題でいろいろと御尽力下さつておられるのですが、その観点から日本のエネルギー情勢を見ますると、先ほどお話を従つて、この海外依存度の強いエネルギーというのは非常に重要だと思うので、今までもこのエネルギー懇談会あるいは伝えられるように通産省の中に産業構造委員会ですか、調査委員会、ここ的小委員会とするという、こういうふうな意見もありますが、私は産業構造調査委員会の中では、原子力の問題が離れておるのはないかと思いますが、従つて、政府として私はもつと総合エネルギー政策というために機構を整備すべきだ、こういう考え方を持つておるのですが、これに対するお考えを伺いたい。

資本と、いわゆる国際石油資本と子会社で提携しておるようあります。資本提携をしておる。五〇% 資本提携して、一〇〇% ひもがついているというような例が海外にあるだろうかどうか。日本は実際五〇% の資本提携をして、一〇〇% のひもつきになつておるのですが、こういう例が一体外国にあるだろうかどうか、これが一つ。それから、この安定か、安価かという、今、長谷川委員の質問にもあります。したが、原則として安価であり、安定が次に出ておるのが普通のエネルギー懇談会の報告等にもあります。この石油業法では、安定かつ安価というのを、安価の方が次に出ております。まあフランスとかイタリアとか石油エネルギーの比較的資源のない国が国家統制を加えて安定性を確保しておるのでね。供給の安全性といいますか、安定性を確保するために、国家統制をしておる。日本なんか、フランス、イタリアなんかに非常に似ておって、ドイツとかイギリスとかとにかく石炭でエネルギーの大半を確保している国と違ひますけれども、やはり安定が主であり、安価が從であつても仕方がないのじゃないか。もちろん経済性は無視していいというわけではございません。どちらが重要かといえば、もちろん安定的条件の確保というものが私は重要じやないかと思うんですが、先生の御見解を承りたいと思つたことは、石川です。

油連盟ですと多數の意見しか言えません。日本石油ということがあります。と、外資提携しておる代表的な会社ですから、その点で外資提携の代表的な会社という意味でお伺いをいたしましたが、この外資提携の立場から国内油、準国内油——国内油は非常に割高でありますし、準国产油はある意味では競争相手あります。こういうものに対する資本提携会社としての基本的な態度というか、これをまず承りたいと思います。

第二は、率直に申し上げまして、アラビア石油を引き取れないということをしばしば私ども聞いております。新聞等でも読込んでおりますし、御意見を承ったこともございますが、このアラビア石油が引き取れないという理由は一体どこにあるのか。たとえば、外資提携の際のひもつきによるのが原因であるか、それから品質にも問題があるから、引き取れないというのか、価格が問題であるから引き取れないというのか、この引き取れないという理由、原因について承りたいと思います。

それからもう一つ、中川さんに燃料関係についてお伺いいたしましたが、第一次エネルギーから第二次エネルギーに変わりつつあると思うんです。将来はこれは石炭も石油も原子力も、結局第二次エネルギーである電力が中心になります、窓口になって国民にエネルギーを供給するようになる方向だと思うのです。ですから、あらゆる第一次エネルギーをまとめ、電力の窓口からそれを供給するという形に将来移行されるのじやないか、こう思ふんです。そういう場合には、私は当然国内資源をまず第一に優先に考えていくべき

題があるし、國の方針もそういう方向になつていいと思うのであります。こういう点に対しても一つ将来のお考え方について御意見を承りたいと思います。時間がございませんから、以上でございます。

○早稻田製鋼長　まことに恐縮でございますが、本会議の関係で要点だけをごく簡潔にお答えいただきたいと存ります。大体二時十分ごろに終わりたいと思いますので、お願いいたします。

○福葉参考人　まず第一のエネルギーは、原子力も考慮をして総合政策を立てるべきではなかろうかという点につきましては、私は全的に同感いたしました。

第二に、五〇%の資本参加で一〇〇%ひもつきになつてあるという例は外国にあるかということ、私は寡聞ながら全部の例を知つておりますが、まああるかもしれないけれども、日本のような形にはなつていそうもない、こういうふうにお答えいたします。

それから、安定か、安価かといふことであります。私個人としては、やはり双方を考えるべきだ、こういう立場で、安定が第一で、その次が安価だというふうにエネルギー政策を考えるのは、長期的に見るとやはり問題じやないか、双方を考えいくのがよい、こういう考え方方に立っております。

それから再検討条項につきましては、確かに先生のおっしゃる通りで、これは御存じのようにいろいろな問題があつてこういう言葉になつてあるのじやないかと思いますが、もしも四年あるいは五年後についてなかなかやはり情勢がむずかしい、ことにエネル

ギーは、初めて申し上げましたように、国の経済そのものを動かす原動力ですから、場合によつては強い意味で御考慮願わんならぬこともあります。方向としては、それが緩和をされて、政府と民間ができる限り密接に協力をされて、自主調整いくといふことが望ましいと思いますが、そうでない場合もあり得るので、そういうときには、やはりそのときの情勢に合つた御配慮を願いたい、こう申し上げたいと思います。

○新井参考人 簡単にお答え申し上げます。

ただいま日本石油は日本における外資提携の最も尤なるものであるというお話をあります。この点について一言申し上げますと、日本石油自体は外資と提携はしておりません。それで日本石油精製という子会社を作りました、その子会社が五〇%外国資本が入つております。その点一つ御了承を願いたいのであります。それから、もう一つの御設問であります国内の国産原油の引き取り問題につきましては、御承知の通り、もう長年の間裏日本の国産原油をわれわれ製油所といたしまして引き取つておるわけであります。これも先ほどのお話をありましたように、国際製品の値段——国際価格と国内原油の価格とは大へんな違いがありますので、その違ひがある、非常に不利な点を怨びながら今日参つておるわけあります。日本での国産原油を引き取つておる会社は、日本石油と昭和石油と日本鉱業であります。その半分は日本石油が引き取つて今日まで参つております。今まで全然引き取らないということは

一度も起つておりませんから、この点も一つ御了承願いたい。

なお、アラビア石油の問題につきましても、先ほど話がありましたように、品質の問題その他の点などもあります。また今までの関係などもありますので、スムーズに引き取れるかどうかという問題については、もちろん将来とも懸念はあります。本日までのところでは、スマトラ原油にして、アラビア原油にしろ、引き取つております。

以上申し上げます。

○中川参考人 二次エネルギーの電力として国内資源を優先的に使うことになりますのか、こういうお尋ねでございま

すが、私ども将来の第一次エネルギー資源としては、同じ価格あるいは同じ価値のものであれば国内資源を優先して使うのは、当然そういうふうであるべきだと思っております。

○早稻田委員長 なお質疑の通告もございませんが、先ほど申し上げました

本会議の関係で、本日の質疑はこの程度にとどめます。

参考人の皆様には、長時間にわたりまして貴重な御意見をお述べいただきまことにありがとうございました。厚く御礼を申し上げます。

明三十日は午前十時より理事会、十時三十分より委員会、午後一時より右会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後二時九分散会

第一類第九号

商工委員會議錄第二十四號

昭和三十七年三月二十九日

昭和三十七年四月四日印刷

昭和三十七年四月五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局